
ЦБ ВСТАЕТ  
К СТАНКУ
Денежная эмиссия считалась самым 

крайним методом спасения экономики при 
нынешнем руководстве Центробанка. Эльвира 
Набиуллина всегда выступала против «легких 
экономических решений», опасаясь возврата 
в 1990-е, с их жуткой инфляцией. Видимо, 
момент все-таки настал. ЦБ собирается напе-
чатать до 1,5 трлн рублей, чтобы залатать дыру 
в бюджете, не опустошая Фонд национального 
благосостояния. По Конституции денежной 
эмиссией в России заправляет Центробанк. 
И он принял решение: свеженапечатанные 
деньги направить не в реальный сектор эко-
номики, не на прямые выплаты населению, а 
своим подопечным — банкам. 

С мая ЦБ запускает новый механизм вли-
ваний в финансовый сектор. Регулятор плани-
рует прокредитовать банки, используя схему 
РЕПО, анонсировала глава регулятора на по-
следней пресс-конференции. Суть механизма 
такова: Центробанк купит у банков облигации 
федерального займа, а банки обязуются вы-
купить их обратно через определенный срок, 
накинув процент, равный ключевой ставке. 
Механизм РЕПО выгоден обеим сторонам: 
банки получат заем под залог ценных бумаг, 
а ЦБ заработает доход с обратной продажи. 
Для выкупа ОФЗ у банков регулятор и пла-
нирует напечатать полтора 
триллиона, как выяснило 
агентство Bloomberg.

Читайте 4-ю стр.
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МАРИЯ ЗАХАРОВА:  
«Я НИ РАЗУ НЕ СКАЗАЛА:  
У МЕНЯ НЕТ ВРЕМЕНИ ОТВЕЧАТЬ 
НА ВОПРОСЫ, ЗАВЕРШАЕМ!»
Кто из ныне действующих российских 
дипломатов является самым известным 
после министра иностранных дел Сергея 
Лаврова? Глубокие знатоки предмета точно 
ответят на этот вопрос очень по-разному. 
Но вот если говорить о широкой публике, 
то 90% опрошенных гарантированно 
назовут имя Марии Захаровой — директора 
департамента информации и печати МИД и 
человека, который революционизировал то, 
как наше внешнеполитическое ведомство 
взаимодействует и с прессой, и со всем 
обществом. 

Официальный представитель 
МИДа и ее хобби: такие 
миниатюрные интерьеры 
Мария Захарова делает 
своими руками.

ЗЛОБА ДНЯ
Инна ДЕГОТЬКОВА, 

корреспондент 
отдела экономики
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Лидия СЫЧЕВА,  

писатель
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МОЛОХ 
ИНФОРМАТИЗМА

ВИРУС ГОТОВИТСЯ УКРАСТЬ  
2 ТРИЛЛИОНА РУБЛЕЙ

С апреля по июнь россияне могут потерять  
15% реальных доходов

Эксперты прогнозируют, что в 
ближайшее время количество без-
работных в стране может вырасти до 
5–6 миллионов. И это только верхуш-
ка айсберга, потому что уже сейчас 
многие люди, оставаясь официально 
трудоустроенными, сидят на каран-
тине без зарплаты. Социологиче-
ские опросы, проведенные в конце 

марта, показали, что у большинства 
людей, потерявших доход, подушки 
безопасности хватит на 1–2 месяца. 
Сейчас этот срок подходит к концу. 
Мы поговорили с москвичами и вы-
яснили, как они выживают в условиях 
коронавирусного кризиса.

Читайте 2-ю стр.

ТЕСТЫ НА АНТИТЕЛА ДЛЯ МОСКВИЧЕЙ 
ПРЕВЗОШЛИ ВСЕ ОЖИДАНИЯ 

«У голландцев выстроилась огромная очередь 
покупателей со всего мира»

Москва провела 1 млн экспресс-
тестов на коронавирус — отчита-
лась мэрия. В конце апреля число 
сдавших анализы сильно вырос-
ло: столичные медучреждения по-
лучили партию из 200 тыс. штук 
голландских тестов на определе-
ние антител к COVID-19. Результат 
анализа проявляется за 15 минут 
с достоверностью более 90%. До 

этого коронавирус диагностиро-
вали методом ПЦР (полимеразной 
цепной реакции), изматывающим 
пациентов долгим ожиданием ре-
зультатов из лаборатории. Расска-
зываем, как появление экспресс-
тестов упростило жизнь медикам 
и пациентам.

Читайте 3-ю стр.

Третий за месяц с небольшим по-
жар в социальном учреждении для 
людей, которые в силу возраста или 
волею обстоятельств не могут пере-
двигаться самостоятельно, едва ли 
можно назвать простым совпадением. 
Тем более что два из них случились 
словно под копирку, в частных домах 
престарелых с более чем сомнитель-
ной историей происхождения. Пожар в 
московской больнице имени Спасоку-
коцкого стоит вроде бы особняком, но 
и там много вопросов вызывают меры 
безопасности. Подробности трагедий 
последнего уик-энда выяснил «МК».

Читайте 7-ю стр.

ПОВСЮДУ ТЛЕЮТ ПОЖАРЫ
Огненные трагедии в частных домах престарелых  

и больницах становятся обыденностью

ПУТИН СБРОСИЛ МАСКУ

Стало понятно,  
кто получит  
выплаты  
от государства

«Опасно безрассудно забегать 
вперед, но нельзя и сидеть сложа руки, 
избегая ответственности», — появив-
шись на телеэкранах всей страны, 
Владимир Путин со всей возможной 
откровенностью сообщил гражда-
нам, перед какой именно дилеммой 
он сейчас оказался. Поторопиться с 

возвращением России в нормальный 
режим деятельности? Не вариант. 
Заплатить за эту спешку придется но-
вым всплеском эпидемии. Оставить 
все как есть? Тоже не вариант. Ни пси-
хика жителей страны, ни ее экономика 
этого не выдержат. Как опять же от-
кровенно признал ВВП, и ему самому, 

и всей России необходимо сейчас 
«пройти между Сциллой и Харибдой». 
Программную президентскую речь от 
11 мая вполне можно считать первым 
этапом этого опасного политического 
плавания. 

Читайте 2-ю стр.
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РАЧКОВ ПРЕВРАТИЛИ В КАМЕНЬ РАДИ НАУКИ

Как беспозвоночные, а 
точнее, их остатки,  пре-
вращаются в окаменелые 
образцы, которые потом 
находят ученые, решили 
выяснить в Палеонтоло-
гическом институте им. 
А.А.Борисяка РАН. Здесь 
завершился пятилетний 
(!) эксперимент по фос-
силизации (окаменению) 
мягкотелых беспозвоноч-
ных организмов. 

Как сообщили «МК» в 
ПИН РАН, в качестве мо-
дельного объекта были 
выбраны рачки Artemia 
salina — те самые, кото-
рые используются в ак-
вариумистике в качестве 
корма для рыб.

Ученым важно было 
установить, какой из при-
родных минералов явля-
ется идеальным «консер-
вантом» для органических 

останков. До 
настоящего 
времени таким 
считались ми-
нералы с высо-
ким содержа-
нием железа. 
Предполага-
лось, что оно 
осаждается 
на тканях бес-
позвоночных, 
предотвращая 
разложение 
органических 
остатков, а за-
тем замещает 

их своими соединения-
ми.

Рачки были помещены 
в пробирки с четырьмя 
минералами, отличаю-
щимися по содержанию 
железа. Исследователю 
Елене Наймарк пришлось 
проявить невероятное 
терпение и в течение пяти 
лет не заглядывать в про-
бирки. В течение этого 
времени их, закрытые 
и обернутые в плотную 
бумагу, нельзя было от-
крывать во избежание 
появления в воде фото-
синтезирующих организ-
мов.

Когда же наконец экс-
перимент подошел к кон-
цу, выяснилось, что со-
хранность рачков зависит 
вовсе не от эффективно-
сти осаждения железа. 

Лучше всего сохранились 
как раз те представители 
Artemia salina, которые  
находились в растворе 
минерала каолинита, 
бедного железом.  Соот-
ветственно, и в рачках его 
было ничтожное количе-
ство. Между тем в рачках 
из пробирки с  шамози-
том железа было много, 
но сохранились они хуже 
всего.

На основании этих ре-
зультатов авторы сделали 
заключение, что хорошую 
консервацию обеспечи-
вает вовсе не железо, 
как это считалось до по-
следнего времени среди 
палеонтологов, а другие 
минеральные вещества, к 
примеру, ионы алюминия 
и кремния.

БРОШЕННЫЙ ЛЮБОВНИК 
ПЫТАЛСЯ ОТПРАВИТЬСЯ ВСЛЕД  

ЗА ЗАСТРЕЛЕННЫМ ДРУГОМ
Брошенный любовником 

молодой человек не смог 
смириться с разрывом и 
устроил настоящую бой-
ню в квартире на северо-
западе столицы. Он рас-
стрелял экс-бойфренда, 
его мать и пытался покон-
чить с собой.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла 10 
мая в квартире одной из 
многоэтажек на улице 
Митинская. 23-летний 
Андрей (все имена изме-
нены) снимал комнату в 
«двушке» совместно с ма-
мой — 51-летней Еленой. 
Семья несколько лет назад 
перебралась в столицу из 
Крыма. Парень трудился 
официантом. Как расска-
зала соседка Ольга, арен-
дующая вторую комнату, 
около 11 утра к Андрею 
пришел его близкий друг 
— 28-летний Арслан. Моло-
дые люди громко выясняли 
отношения в коридоре, и 
Ольга стала невольной сви-
детельницей их конфлик-
та. По словам девушки, из 
разговора она поняла, что 
молодые люди до недав-
него времени были очень 
близки, но потом между 
ними произошел разлад. 
Андрей решил порвать 
отношения, однако раз-
досадованный Арслан не 
хотел мириться с этим. 
Парень пришел выяснить 
отношения и прихватил 
с собой травматический 
пистолет, переделанный 
под стрельбу боевыми па-
тронами. Спустя несколько 
минут после начала ссо-
ры в коридоре раздались 
выстрелы. Перепуганная 

Ольга стала звонить в 
полицию и «скорую». По-
лицейские обнаружили в 
коридоре на полу Андрея 
с пятью огнестрельными 
ранениями в живот. Рядом 
с ним лежала его мать, у 
женщины также были сле-
ды крови на теле в области 
живота. Она была в созна-
нии. А неподалеку на полу 
лежал раненый виновник 
трагедии. Как позже пояс-
нила Елена сотрудникам 
полиции, она выбежала из 
комнаты, услышав стрель-
бу в коридоре. Увидев жен-
щину, Арслан открыл огонь 
по ней, после чего совер-
шил попытку самоубий-
ства. К сожалению, Андрей 
скончался на месте. Его 
мать и экс-возлюбленный 
госпитализированы. Со-
стояние Арслана медики 
оценивают как крайне 
тяжелое. Жизни Елены, 
к счастью, уже ничего не 
угрожает.

По словам родных, Ан-
дрей познакомился с прия-
телем на тренировке — па-
рень с детства занимался 
дзюдо. Андрей периоди-
чески жил у приятеля, ха-
рактер у молодого джигита 
был очень взрывной. Од-
нако, по словам родствен-
ников, молодых людей 
связывала лишь мужская 
дружба. У Андрея в род-
ном городе была невеста, 
а красавец Арслан посто-
янно менял женщин. Елене 
не нравился друг ее сына, 
ведь парень был неодно-
кратно судим за грабеж и 
разбой. Из-за этого у нее с 
Андреем часто возникали 
ссоры.

ЧИНОВНИК САМ ПОДСКАЗАЛ 
ОТРАВИТЕЛЯМ СПОСОБ РАСПРАВЫ 

Циничным убийством 
о каза лас ь с т ра н ная 
смерть и.о. главы адми-
нистрации столичного 
района Щукино Сергея 
Середина, погибшего в 
центре Москвы осенью 
2018 года. Чиновник стал 
жертвой отравителей, ко-
торые позарились на его 
рюкзак.

Как сообщал в свое 
время «МК», труп выпуск-
ника МГИМО, активного 
общественника нашли в 
ночь на 3 ноября в Бла-
говещенском переулке. 
Документов при нем не 
было, и опознали погиб-
шего лишь спустя неделю. 
Сначала все говорило в 
пользу того, что у Сере-
дина не выдержало серд-
це. 46-летний мужчина 
был не слишком здоро-
вым человеком, страдал 
астмой, но при этом мог 
после работы зайти в бар 
и пропустить рюмочку-
другую. Особенно часто 
его видели в «Главпивма-
ге» на Тверской. Середин 
посетил это заведение и 
вечером 2 ноября, выпил 
два бокала пива, после 
чего как будто исчез. 

Уже позднее эксперти-
за показала, что мужчину 
отравили — в крови был 
выявлен клозапин. Дру-
зья предполагали, что его 
устранили из-за активной 
общественной позиции. 
Хотя пост Середина был 
чисто административным 
(он обеспечивал работу 
совета депутатов), он, на-
пример, выступал против 
массовой жилой застрой-
ки возле опасных объек-
тов Курчатовского инсти-
тута. Но действительность 
оказалась прозаичнее. На 
выходе из бара мужчина 
познакомился с двумя 
уроженцами Таджикиста-
на (один из них был ранее 
судим). Собственно, чи-
новник сам обратился к 
ним — спросил, где можно 
купить коньяк, а уже в бли-
жайшем магазине предло-
жил «сообразить на троих». 
Отчасти Середин сам под-
сказал способ расправы: 
пожаловался на больное 
сердце. Очевидно, у пре-
ступников изначально был 
умысел на отравление, и 
таблетка оказалась у них 
не случайно. Они подме-
шали пилюлю в спиртное, 
и когда Середин потерял 
сознание, забрали у него 
рюкзак с банковскими 
карточками. Деньги тут 
же были сняты со счетов 
через банкоматы.

Задержать удалось 
лишь одного из отрави-
телей. Суд приговорил 
его к 13 годам лишения 
свободы. Преступник до 
последнего уверял, что 
собирался лишь усыпить 
Середина, не ожидая, что 
таблетка окажет смерто-
носное воздействие. 

В ДЕЛЕ О НАСЛЕДСТВЕ 
БРАТА РЕЖИССЕРА СЕРГЕЯ 

АРЦИБАШЕВА ОБНАРУЖИЛИСЬ 
«ТРЕНИРОВОЧНЫЕ» ПОДПИСИ

Продолжение полу-
чила семейная драма, 
разыгравшаяся осенью 
прошлого года в семей-
стве знаменитого худрука 
Театра имени Маяковского 
Сергея Арцибашева. Жена 
и дочь его старшего брата 
Владимира, основателя 
популярного шоу 50/50, 
обратились в суд с двумя 
гражданскими исками, ко-
торые так или иначе каса-
ются загадочной смерти 
их родственника в столич-
ной клинике. Незадолго 
до госпитализации он 
отписал свое имущество 
бывшей любовнице и ее 
другу.

Напомним, что очеред-
ная трагедия в семействе 
Арцибашевых случилась в 
октябре 2019 года. В СМИ 
появилась новость о том, 
что в частную столичную 
клинику в тяжелом со-
стоянии попал Владимир 
Арцибашев — брат умер-
шего в 2015 году именито-
го режиссера. Как вскоре 
выяснилось, госпитали-
зацией занималась быв-
шая любовница мужчины 
— Екатерина Шакина.

Примечательно, что, по 
словам родственников, на 
тот момент мужчина, ко-
торый жил на две страны, 
не состоял в отношениях 
с Шакиной. Незадолго до 
печальных событий он 
вернулся к бывшей жене 
Анжеле, которая с дочерь-
ми обосновалась в США.

Скандал разгорелся, 
когда дочка Ксения и жена 
Анжела Арцибашевы узна-
ли о проблемах со здоро-
вьем у главы семейства 
и прилетели в Россию. 
Но в больнице в визите 
им отказали. После вы-
зова полицейских жен-
щинам все-таки удалось 
попасть в палату. Через 
несколько дней мужчина 
скончался.

Как выяснилось, неза-
долго до страшных собы-
тий мужчина переписал 
наследство не на своих 
детей, а на посторонних 
людей. Среди наслед-
ников оказалась бывшая 
любовница Екатерина Ша-
кина и предположительно 
ее друг — замдиректора 
клиники.

По словам жены погиб-
шего, мужчина написал 
завещание еще в 2016 
году. И посторонних лю-
дей в нем тогда не было. 
Метаморфозы произош-
ли с документом после. 
В загородном доме, где 
Арцибашев-старший не-
когда проживал со сво-
ей бывшей любовницей, 
были найдены исписан-
ные листы бумаги: кто-то 
тренировался подделы-
вать подпись мужчины.

— Выписана доверен-
ность на посторонних 
лиц на его внедорожник 
«Хендай», когда он уже не 
мог этого сделать по со-
стоянию здоровья, — по-
яснил «МК» адвокат Роман 
Максимович.

По его словам, перед 
следствием также не раз 
ставился вопрос, на ка-
ких основаниях в чужой 
карман со счетов Арциба-
шева утекли порядка 30 
миллионов рублей.

Тем временем родствен-
ницы погибшего решили 
обратиться в суд. Первый 
иск от Анжелы и Ксении 
Арцибашевых поступил в 
Савеловский суд еще в на-
чале года — родственницы 
погибшего требуют от экс-
любовницы и сотрудни-
ка клиники возвращения 
похищенного имущества. 
Второй иск к клинике ООО 
«Медицина 24/7» женщи-
ны подали недавно — они 
возмутились поведением 
персонала, который не пу-
скал их на порог.

МАТЬ АВИАКОНСТРУКТОРА ДВЕ НЕДЕЛИ ЖИЛА  
С ТРУПОМ СЫНА

Тела бывшего авиа-
конструктора ОКБ им. 
А.И.Микояна и его матери 
были обнаружены в квар-
тире на севере столицы. 
Тревогу забили соседи, 
когда трупный запах рас-
пространился по всему 
подъезду.

Как стало известно 
«МК», 10 мая в террито-
риальный отдел поли-
ции обратились жильцы 
многоэтажки на улице Но-
вопетровская. Они сооб-
щили, что входная дверь 
одной из квартир на 7-м 
этаже приоткрыта, а в 

подъезде ощущается гни-
лостный запах. Прибыв-
шие сотрудники полиции 
обнаружили в квартире 
тела хозяина квартиры и 
его матери без признаков 
насильственной смерти.  
66-летний Иван Андрее-
вич и его 92-летняя мать 
Алевтина Ивановна про-
живали вдвоем с конца 
70-х годов. В последнее 
время пенсионер жало-
вался на здоровье, врачи 
поставили ему смертель-
ный диагноз. К этому до-
бавились еще проблемы 
с суставами, мужчина мог 

передвигаться только с 
палочкой. Помимо всего 
прочего он в одиночку 
ухаживал за престаре-
лой матерью. Женщина 
уже не могла обходиться 
без посторонней помощи. 
По предварительным дан-
ным, мужчина скончался 
около трех недель назад, 
его мать — приблизитель-
но семь дней назад.

До недавнего времени 
Иван Андреевич занимал 
должность главного кон-
структора одного из инже-
нерных центров ОКБ им. 
А.И.Микояна.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Задержанный 
владелец хосписа.

В таких трубах 
держали рачков.



ЭР-РИЯД 
ЗАТЯНЕТ ПОЯС
Эксперты оценили положение 
обедневшей Саудовской 
Аравии
Министр финансов Саудовской Ара-
вии Мухаммед аль-Джаадан заявил, 
что страна с 1 июня приостанавлива-
ет выплаты прожиточного минимума 
населению, а с 1 июля троекратно 
повышает НДС — с 5% до 15%, в 
рамках сокращения государственных 
расходов на фоне пандемии COVID-19 
и падения цен на нефть. О том, как та-
кая ситуация скажется на социально-
экономическом положении в коро-
левстве, рассказали эксперты. 

«Саудовская Аравия планомерно в тече-
ние длительного периода времени подстрахо-
вывалась в финансово-экономическом плане 
на случай возникновения всякого рода небла-
гоприятных ситуаций как на рынке нефти, так и 
торгово-экономических связей, — комменти-
рует экс-посол России в Саудовской Аравии, 
заместитель председателя Ассоциации рос-
сийских дипломатов Андрей БАКЛАНОВ. — В 
королевстве разработаны планы поведения 
страны в соответствующих условиях, которые 
особо не афишируются. 

Саудовская Аравия занимает второе 
место в мире после Норвегии по количеству 
денежных средств, которые находятся на ре-
зервных счетах в расчете на душу населения. 
То есть далеко идущих и опасных последствий 
на ближайшие месяцы предвидеть сложно. 

Другое дело, что, столкнувшись с острым 
нефтяным кризисом и ситуацией на фоне 
пандемии, страна вынуждена, как, впрочем, 
и другие государства, что-то урезать, эко-
номить и т.д. Плохо то, что ситуация может 
негативно отразиться на выполнении амби-
циозных планов государственной программы 
«Видение-2030», которая включает в себя 
реформы по преобразованию экономики, 
ее диверсификации и отхода от такого моно-
польного положения нефти в экспорте. Они 
будут корректироваться. 

В целом страна достаточно штатно может 
выполнить свои социальные обязательства, 
делать закупки вооружения и все другие са-
мые необходимые запланированные, по их 
мнению, траты при цене нефти всего 23–25 
долларов за баррель. Для саудовцев она, ко-
нечно, не благоприятная, но приемлемая для 
первоочередных бюджетных ассигнований. 

По подсчетам некоторых экспертов, 
бюджет Саудовской Аравии якобы составлен 
так, что он зависит от цифры 80 долларов за 
баррель нефти. Видимо, эти специалисты 
не очень компетентны в этом вопросе, и они 
плохо понимают суть того, как составляется 
бюджет». 

«Саудовская Аравия отнюдь не является 
исключением в сложившейся ситуации, — 
считает профессор Института стран Азии 
и Африки МГУ Владимир ИСАЕВ. — С по-
добными проблемами столкнулись все не-
фтедобывающие страны. И, естественно, 
они стараются сейчас каким-то образом ком-
пенсировать падение доходов от экспорта их 
основного продукта. 

В Эр-Рияде, правда, еще до намерения 
повысить НДС и приостановить выплаты граж-
данам заявили о том, что замораживают неко-
торые стройки для экономии средств. Страна 
даже обратилась за помощью к МВФ, чтобы 
получить от них определенные средства для 
урегулирования своего бюджета. 

Однако это не означает то, что уровень 
жизни в Саудовской Аравии резко рухнет. 
По той простой причине, что по-прежнему 
сохраняются очень серьезные выплаты из 
бюджета. 

Кроме того, в королевстве не существует 
плат населения по ЖКХ. Все это берет на себя 
государство, учитывая, например, тот факт, 
что страна с 30-миллионным населением 
живет на опреснителях, поскольку там просто 
нет источников пресной воды. Конечно, это 
очень дорого обходится бюджету. 

И, естественно, определенные выплаты, 
которые имеются в этой стране, начали со-
кращаться. Скажем, если у саудовской семьи 
рождается ребенок, то в общей сложности 
ему к совершеннолетию поступает на счет 
примерно 100 тысяч долларов.

По-прежнему правительство страны 
сохраняет для своих граждан полностью 
бесплатное медицинское обслуживание и 
образование. 

Да, могут возникнуть определенные 
сложности или непонимание среди населения 
страны, поскольку оно уже привыкло к такому 
патерналистскому отношению государства к 
своим жителям. Но не очень верю, что такое 
решение правительства может вызвать широ-
кое социальное возмущение или протесты. 

То, что в королевстве прогнозируется 
падение ВВП где-то в районе 5–8%, так об 
этом уже сейчас заявляют многие государства 
Евросоюза, США. Саудовская Аравия оказа-
лась в такой же черте, что и другие страны 
мира. Стоит отметить, что ей удалось накопить 
достаточно большие резервы иностранной 
валюты и зарубежных капиталовложений. 

Важно отметить, что в КСА доходы от 
подобных капиталовложений уже стали до-
стигать примерно 20–25% их доходов от экс-
порта нефти. Согласитесь, цифра огромная. 
И в данный момент эти деньги также не очень 
поступают, потому что зарубежные капита-
ловложения плохо работают, учитывая миро-
вой экономический спад. Именно поэтому 
Саудовской Аравии приходится затягивать 
пояса». 

Фариза БАЦАЗОВА. 

В Китае выявлены новые 
случаи заражения
Вспышка коронавируса в китай-
ском городе недалеко от границы с 
Россией и несколько новых случаев 
заражения в Ухане — впервые с 3 
апреля — вызвали в Китае опасения 
новой волны заболевания.

На родине коронавируса, в Ухане, власти 
сообщили о пяти новых случаях заболева-
ния в воскресенье. Все эти случаи имели не 
завозной, а местный характер заражения. 
Известно также, что сосредоточены они в 
одном и том же жилом комплексе. Одна из 
заразившихся оказалась женой 89-летнего 
пациента, о котором сообщали накануне 
как о первом подтвержденном случае за-
болевания коронавирусом в Ухане более 
чем за месяц.

Как рассказывают китайские СМИ, 7 мая 
муж этой пациентки, Гао Муму, дал положи-
тельный результат на нуклеиновую кислоту. 
В тот же день его 81-летняя супруга, нахо-
дившаяся, естественно, в тесном контакте 
с заболевшим, тоже была проверена на ну-
клеиновую кислоту. Через несколько дней 
было подтверждено, что и ее тест оказался 
положительным и был зарегистрирован как 
бессимптомная инфекция.

Два других новых зараженных — мужчи-
на и женщина в возрасте старше 70 лет. Зато 
еще одна пара заболевших — люди совсем 
не старые (46 и 29 лет). У самого молодого 
заболевшего еще 2 мая развились такие 
симптомы, как головокружение и усталость. 
Забеспокоившись, он обратился 4 мая в 
больницу, результаты теста на нуклеиновые 

кислоты оказались положительными. Паци-
ента зарегистрировали как бессимптомно 
инфицированного.

Последние подтвержденные ранее в 
Ухане случаи описывались в основном как 
бессимптомные: тесты давали положитель-
ный результат на вирус, но клинических при-
знаков, таких как лихорадка и т.д., заражен-
ные не имели.

После того как еще зимой уханьские 
власти ввели в городе строгий карантин с 
драконовскими ограничениями на поездки 
из Уханя и в Ухань, а также на передвижение 
внутри города, заболевание удалось взять 
под контроль. И ограничительные меры, как 
известно, были значительно смягчены. Уче-
ники вернулись в школы, а запреты на въезд 
и выезд из Уханя были сняты.

Новый рост числа случаев заражения 
в Ухане вызвал понятное беспокойство в 
китайских социальных сетях. «Нам все еще 
нужно принимать защитные меры, эти пять 
случаев действительно ужасны», — пишет 
один пользователь соцсети Weibo.

«Правительство должно своевремен-
но отреагировать на общественную озабо-
ченность», — считает другой пользователь 
Weibo.

Не только Ухань вызывает беспокойство у 
китайцев в связи с опасностью новой вспыш-
ки коронавируса. В воскресенье китайские 
власти отнесли город Шулань (провинция 
Гирин), расположенный на северо-востоке 
страны, недалеко от границ с Россией и 
Северной Кореей, к группе высокого риска 
после ряда случаев заражения.

Это произошло спустя неделю по-
сле того, как власти Китая отнесли все 

регионы страны к зонам низкого или сред-
него риска.

Как сообщает китайский государствен-
ный новостной канал CGTN, власти распо-
рядились временно закрыть в Шулане все 
общественные места, включая спортивные 
сооружения, кинотеатры и библиотеки. 
Все жители 600-тысячного города должны 
оставаться дома — за исключением «чрез-
вычайных обстоятельств». В день только 
один член семьи может выходить на улицу, 
чтобы купить товары первой необходимости. 
Работа общественного транспорта была 
приостановлена.

Местные СМИ сообщают, что источник 
заражения в Шулане остается загадкой. 
Комиссия по здравоохранению провинции 
Гирин утверждает, что люди заразились от 
45-летней женщины, которая не выезжала за 
пределы провинции и, насколько известно, 
не контактировала с людьми, вернувшими-
ся из-за рубежа или из других китайских 
провинций.

«Сейчас мы находимся в режиме «во-
енного времени», — говорит мэр Шуланя 
Цзинь Хуа.

Вызывает тревогу, что число бессим-
птомных случаев в Китае неизвестно, так 
как они появляются «на радарах» работников 
здравоохранения только тогда, когда за-
разившиеся обнаруживают положительный 
результат во время тестов, проводимых в 
рамках отслеживания контактов и проверок 
состояния здоровья.

Введение жестких мер после появле-
ния в различных частях Китая кластеров 
заражения, вероятно, станет «новой нор-
мальностью», считает эксперт в сфере об-
щественного здравоохранения Йельского 
университета Си Чэнь: «Определенно суще-
ствует серьезное беспокойство по поводу 
новой вспышки».

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

c 1-й стр.
ВВП сделал максимум, чтобы 
улучшить настроение людей 
после длящегося с конца марта 
«внепланового отпуска». Се-

мьям с детьми обещано «мороженое»: вы-
платы по десять тысяч рублей на каждого 
ребенка. Предпринимателям — льготные 
кредиты с возможностью их полного списа-
ния в случае отказа от сокращения количе-
ства работников. Самозанятым — возврат 
уплаченных ими налогов за прошлый год. 
«Вишенкой на торте» стала официальная 
отмена опостылевших «выходных». Но при 
этом Путин не пытался делать вид, что глав-
ные испытания и, давайте будем называть 
вещи своими именами, главные страдания 
уже позади. Общенациональные выходные 
закончились, а вот эпидемия нет. Более того, 
в каком-то смысле мы сейчас поменялись 
местами с Францией, Италией и Испанией, 
не говоря уже о Китае. 

Недели и месяцы тому назад мы с 
ужасом и сочувствием наблюдали за тем, 
что там происходит, пребывая при этом в 
сравнительной безопасности: «девятый вал 

вируса» до нас тогда еще не дошел. Сейчас 
этот «девятый вал» нас уже догнал или уже 
скоро догонит. А страны, которые раньше 
были эпицентром кризиса, начинают мед-
ленный процесс восстановления. Открыто 
признать эти совсем грустные реалии Путин, 
естественно, не мог. Искусство политики за-
ключается в том числе в умении упаковать 
очень горькую пилюлю в красивую упаковку 
и при этом еще никому не наврать. ВВП это 
точно удалось. 

Президент дал понять гражданам: их 
«отпускные мучения» были не зря. За вре-
мя вынужденного простоя национальной 
экономики система здравоохранения стала 
гораздо более подготовленной к борьбе с 
вирусом: ей «удалось существенно нарас-
тить запас прочности». Хорошая новость? 
Однозначно. За этой хорошей новостью по-
следовала еще более хорошая: «раздача сло-
нов» особо пострадавшим слоям граждан. О 
«гарантированном универсальном доходе» 
для всех жителей РФ (или, выражаясь по-

простому, о сплошной раздаче денег всем и 
каждому) речь, разумеется, не шла. Однако 
посвященная деталям выплат, о которых речь 
все-таки идет, часть президентской речи 
была достаточно долгой и подробной. ВВП 
понимает: граждане истосковались по пово-
дам для оптимизма. И им подобные поводы 
необходимо дать — даже если в реальности 
этих поводов по большому счету нет. 

Введенные из-за вируса карантинные 
ограничения никуда не уйдут. Де-факто сме-
нилось только официальное название этих 
ограничений. К этому можно добавить еще 
и торжественное обещание, что они, конеч-
но, будут сниматься, но очень «постепенно 
и в зависимости от каждого конкретного 
региона». Ловкость рук? Безусловно. Но я 
категорически отказываюсь критиковать за 
это Владимира Путина. Президент вынужден 
играть теми картами, которые у него есть. 
Ненавижу это признавать, но карты, которые 
есть «на руках» у коронавируса, объективно 
сильнее. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

c 1-й стр.
— Мои доходы серьезно со-
кратились еще в марте, — рас-
сказывает Наталья, мастер по 
педикюру и маникюру. — Из-за 

страха перед вирусом клиентки уже тогда 
одна за одной отменяли запись. А с 29 марта 
все салоны красоты и вовсе закрыли. Зар-
платы как таковой у нас не было, мы работали 
за проценты и, соответственно, остались 
без доходов. В середине апреля мне удалось 
написать заявление об уходе и забрать тру-
довую книжку, чтобы подать документы на 
пособие по безработице. Так как до уволь-
нения зарплата у меня была минимальная, 
пособие тоже будет ниже озвученных в Мо-
скве 19,5 тысячи. Вроде как еще 3 тысячи 
рублей мне должны доплачивать на 12-
летнего сына. Пока точная сумма выплат 
неизвестна, на днях мне пришло на карту 
590 рублей, после праздников буду разби-
раться, что это значит. Муж работает дис-
танционно в технической службе пиццерий, 
зарплату ему срезали на треть, до 30 тысяч 
рублей грязными. Кроме того, нам нужно 
выплачивать еще и кредит на автомобиль 
— 12 тысяч. Накоплено у нас было всего 70 
тысяч рублей на поездку летом к моему папе 
в Краснодарский край. Сейчас от этих денег 
осталась половина. Если карантин не за-
кончится в конце мая, платить за коммуналку 
нам уже будет нечем. При этом еще повезло, 
что муж любит запасать продукты, поэтому 
у нас дома всегда есть несколько килограм-
мов разных круп, тушенка и другие консервы. 
Мясо, рыбу и сладкое мы в последний месяц 
уже практически не покупаем, просто не на 
что. 

24-летняя Светлана до пандемии ра-
ботала помощником бухгалтера, с апреля 
контора закрылась и ее отправили в отпуск 
без содержания. В столице девушка вместе 
с подругой снимает однокомнатную квар-
тиру, хозяйка согласилась снизить кварт-
плату на 20%, но и эти деньги нужно где-то 
зарабатывать. 

— Никаких накоплений у меня не было, 
родители в другом городе и тоже еле сводят 
концы с концами, — говорит Светлана. — К 
счастью, мне удалось устроиться упаковщи-
цей товаров для интернет-заказов в сетевой 
магазин. На руки я получаю чуть больше 30 
тысяч, и это спасение, хотя работать прихо-
дится много. Экономить я привыкла еще со 
студенческих времен, так что во всем себя 
ограничивать не большая проблема. Больше 
всего я боюсь, что после окончания панде-
мии мне не удастся вернуться на работу по 
специальности. 

Николай и Екатерина Гончаровы уже поч-
ти 10 лет успешно развивали свой цветочный 
бизнес. Незадолго до пандемии пара вло-
жила большую часть накопленных средств 
в открытие второй точки. 

— Все происходящее для нас настоящая 
катастрофа, — объясняет Екатерина. — Пар-
тия нераспроданных цветов у нас просто 
пропала, арендаторы ничего не хотят слу-
шать про отсрочку платежа, а все накопления 
вложены в бизнес. До конца мая мы еще как-
то продержимся, а в июне нам уже не хватит 
денег не только на спасение бизнеса, но и на 
квартплату и еду. Всех флористов пришлось 
отправить в отпуск за свой счет, нам попросту 
нечем платить им. От государства никакой 
реальной помощи мы не видим, и надежды 
на нее уже не осталось. Проблема еще и в 
том, что муж в прошлом году перенес онко-
логическое заболевание, заражение вирусом 
для него может быть очень опасным. В связи 
с этим идти сейчас на работу курьером или 
продавцом очень рискованно. Нормальное 
пособие по безработице нам тоже не светит, 
так как все индивидуальные предприни-
матели в данном случае приравниваются к 
никогда не работавшим и могут претендо-
вать только на минималку. К тому же, чтобы 
зарегистрироваться на бирже труда, нужно 
закрыть ИП, а это вопрос не быстрый. 

О том, что будет происходить с реаль-
ными доходами населения в ближайшие 
месяцы, нам рассказал директор Центра 
конъюнктурных исследований ВШЭ Георгий 
Остапкович: «Второй квартал с апреля по 
июнь станет определяющим, по нему можно 
будет судить, как будут развиваться события 

до конца года. По прогнозам за этот период 
население лишится как минимум 15% реаль-
ных доходов по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. В деньгах это 2 
триллиона рублей, больше, чем месячный 
оборот всей розничной торговли. Говоря о 
спаде в экономике, все сразу же стараются 
рассчитать, на сколько упадет ВВП. Но на 
самом деле определяющими факторами лю-
бого кризиса являются другие: безработица, 
реально имеющиеся денежные средства у 
населения, уровень бедности и разрыв до-
ходов между населением.

Сейчас большинство граждан, конечно, 
не голодают, но уже значительно снижают 
свои расходы и пересматривают состав по-
требительской корзины. Соответственно, 
падает спрос на товары. Чтобы нормализо-
вать ситуацию, государство должно помочь 
вернуть потребителям потерянные доходы. 
Полагаю, что в конце концов власти все же 
перейдут к прямой раздаче денег населению. 
Однако это не будут «вертолетные» деньги, 
думаю, средства выделят только реально 
нуждающимся гражданам. 

Конечно, уникальность нынешней ситуа-
ции великого дистанцирования в том, что ни-
кто реально не может предсказать, что будет 
дальше. В целом может быть два сценария 
развития событий. В случае благоприятного 
пути, если эпидемия пойдет на спад в июне, 
бизнес может восстановиться уже к осени. В 
случае неблагоприятного сценария, если са-
моизоляция затянется и пойдет вторая волна 
заболевания, для полного восстановления 
рынка понадобится около 2 лет. .  

Светлана ЦИКУЛИНА.

ПРЕЗИДЕНТ

УГРОЗА

ЗА БУГРОМ
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ВИРУС ГОТОВИТСЯ УКРАСТЬ...

ПУТИН 
СБРОСИЛ 
МАСКУ

Во время обращения.

Саудиты еще раздают 
благотворительную еду 
мусульманам во многих странах.
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ВТОРАЯ УХАНЬСКАЯ ВОЛНА

По данным МВД, в первом квартале 2020 года число преступлений в семейной сфе-
ре сократилось на 13%. В апреле во время режима самоизоляции подобных преступлений 
было совершено на 23,4% меньше по сравнению с тем же периодом предыдущего года.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

ЦИФРА

КАДР

ЦИТАТА

Михаил ЕФРЕМОВ, актер:

преступлений в семейно-бытовой сфере было 
совершено в апреле в России

«Иногда моя дочь разрешает мне кое-что, но все равно это 
меньше, чем раньше. Сейчас закрыты бары, пабы, а я не 
домашний алкоголик».

7700

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

 Михаил Ефремов пожаловался, что в режиме самоизоляции стал меньше 
выпивать: «Раньше можно было после репетиции или спектакля на час-
полтора сходить и выпить, а потом прийти домой, где все уже спят. Сейчас 
же я дома с детьми, больше ответственности за все».

НЕДУГ

ЧП

КАЗУС

РЕЙТИНГ

СОВЕСТЬ

УТРАТА

«Омбудсмена полиции» 
Владимира Воронцова 
госпитализировали из ИВС 
на Петровке, 38, с присту-
пом холецистита (острого 
воспаления желчного 
пузыря). Как стало известно 
«МК», арестованный за вы-
могательство блогер вечером 

пожаловался одному из 
сотрудников изолятора на 
острые боли в животе, после 
чего ему вызвали «скорую». 
Воронцова в сопровождении 
конвоя госпитализировали в 
20-ю горбольницу с призна-
ками холецистита. О его со-
стоянии пока не сообщается.

В ходе учений в районе 
Ормузского пролива под 
удар противокорабельной 
ракеты, выпущенной с 
иранского фрегата «Джа-
маран», попало иранское 
же вспомогательное судно 
«Конорак». По предвари-
тельным данным, число 
погибших членов экипажа 
составило 19 человек, еще 
15 получили ранения. Как 
рассказал «МК» военный 
эксперт Юрий Лямин, имею-
щиеся в настоящий момент 
данные позволяют гово-
рить скорее о несчастном 
случае, чем о злом умысле: 
«Уничтоженный катер, а 
вернее — вспомогательное 
судно, перестроенное под 

катер, «Конорак», занимал-
ся расстановкой плавучих 
мишеней для ракетных 
стрельб. Пока точно нельзя 
сказать, то ли фрегат вы-
стрелил раньше, чем нужно, 
то ли катер вовремя не ушел 

из зоны обстрела. Ракета с 
активной головкой самона-
ведения, когда входит в зону 
поражения — она автомати-
чески ищет самую крупную 
цель. Ею и стал этот самый 
катер».

На жительницу Ульянов-
ска, которая пришла в 
отдел полиции с заявле-
нием на бывшего мужа, 
составили протокол за 
отсутствие маски. Об этом 
сообщила пресс-служба 
УМВД по региону. В ведом-

стве рассказали, что пред-
варительно женщине было 
сделано много предупре-
ждений. Однако она все 

равно отказалась надеть 
средство защиты. При этом, 
по заверению женщины, 
маска у нее была при себе.

В Ингушетии глава одной 
из строительных компа-
ний нашел в своем дворе 
украденное у него имуще-
ство с запиской. В свертке, 
подброшенном во двор 
Идриса Толдиева в сель-
ском поселении Экажево, 
были инструменты и записка 
от человека, укравшего их 
десять лет назад. «Человек 

пишет, что работал со мной 
на строительном объекте, в 
то время крал оттуда вещи. 
Он сообщает, что его одолела 
серьезная болезнь. Не хочет 
умирать, не расплатившись 
сполна с людьми, и просит 
меня простить его», — цити-
рует Идриса Толдиева газета 
«Ингушетия». Неизвестный 
написал, что возвращает 

только часть украденного, а 
за остальное расплатится, 
если выздоровеет. В ответ 
Толдиев опубликовал в 
своем Инстаграме видео со 
словами прощения и пожелал 
неизвестному человеку 
выздоровления. «Деньги за 
то, что было еще украдено, 
можно не возвращать», — до-
бавил бизнесмен.

Бывший губернатор 
Рязанской области, 
сенатор Олег Ковалев 
умер на 72-м году жизни, 

сообщил глава комитета 
Совфеда по регламенту 
Вячеслав Тимченко. «Олег 
Иванович скончался от 
остановки сердца. Он долго 
боролся с серьезным за-
болеванием», — сказал он. 
Смерть Ковалева никак не 
связана с CoviD-19. С 2000 
по 2002 год Ковалев был 
заместителем председа-
теля комитета по вопросам 
местного самоуправления 
Государственной думы, с 
января 2002 года — пред-

седателем комитета по 
регламенту и организации 
работы нижней палаты. С 
марта 2008 года по февраль 
2017 года Ковалев был 
губернатором Рязанской 
области. После досрочного 
сложения полномочий пе-
решел на работу в Совфед 
и стал представителем от 
правительства Рязанской 
области. Редакция «МК» 
выражает соболезнова-
ния родным и близким 
покойного.

АРЕСТОВАННОГО «ОМБУДСМЕНА ПОЛИЦИИ» 
ПРИШЛОСЬ ГОСПИТАЛИЗИРОВАТЬ

ИРАНСКИЙ КОРАБЛЬ УБИЛ ДРУЖЕСТВЕННЫМ ОГНЕМ 19 ЧЕЛОВЕК

НА ПРИШЕДШУЮ С ЗАЯВЛЕНИЕМ В ОВД БЕЗ 
МАСКИ ЖЕНЩИНУ СОСТАВИЛИ ПРОТОКОЛ

В ИНГУШЕТИИ СМЕРТЕЛЬНО ЗАБОЛЕВШИЙ ВЕРНУЛ УКРАДЕННОЕ

УМЕР СЕНАТОР ОЛЕГ КОВАЛЕВ

РЕГИОНЫ — НАРУШИТЕЛИ РЕЖИМА САМОИЗОЛЯЦИИ
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Краснодарский и Ставропольский края

Приморский край

Дагестан

Краснодарский и Ставропольский края

Приморский край

Дагестан

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В первый день ослабления ограничений после двухмесячного карантина, 
11 мая, парижане заполонили парикмахерские. В столице Франции открыли 

также магазины и кафе. Однако везде необходимо соблюдать санитарные требования: 
носить маски, перчатки и соблюдать дистанцию.
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корабль.
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Дистрибьютором экспресс-
тестов Biozek medical компа-
нии inzek international Trading из 
Нидерландов стала российская 

фармацевтическая компания «БИОТЭК». Пер-
вая партия из 200 тысяч тестов полностью 
перешла в распоряжение московских властей. 
Как рассказал «МК» топ-менеджер «БИОТЭК», 
участвующий в переговорах с голландцами, 
наладить поставки европейских тестов уда-
лось практически чудом: «У inzek выстроилась 
огромная очередь из заказчиков со всего 
мира. У них уникальная продукция, и когда все 
узнали об этом, их завалили предложениями. 
Это тот неординарный случай, когда покупа-
тель умасливает и уговаривает продавца, а 
не наоборот».

В апреле московские власти объявили, что 
планируют провести экспресс-тестирование 
на CoviD-19 среди всех медработников сто-
лицы. Такие тесты позволяют выявить бес-
симптомных носителей, что еще недавно 
было большой проблемой. Если медработ-
ник, не почувствовав симптомов, выходил 
на работу и оказывался инфицированным, 
на карантин уходили все контактировавшие 
с ним. Кто-то мог заразиться. Невидимая 
угроза ужасала врачей и пациентов. И без 
того огромная нагрузка на медучреждения 
только увеличивалась.

По словам заместителя мэра столицы 
Анастасии Раковой, власти выбирали меж-
ду семью зарубежными тест-системами. По 
результатам клинических испытаний тесты 
Biozek показали высокую эффективность. 
Ракова рассказала, что анализ с помощью 
этих тестов прошли 180 тысяч медиков и 
пациентов. К слову, оставшуюся от партии 
часть голландских тестов Москва отправила 
в Республику Коми и Ленинградскую область 
по просьбе руководителей этих регионов.

Возможность пройти быстрый и точный 
тест дал шанс на то, что запланированное в 
Москве открытие части предприятий с 12 мая 
пройдет безболезненно и нового всплеска 
заболеваемости не будет. Вот только этому 
шансу почему-то рады не все: московским 
властям, которые сейчас бросили все силы на 
подготовку к снятию ограничений, пришлось 
отбиваться от обвинений недавно появивше-
гося расследовательского проекта «Важные 
истории». На ресурсе вышло расследование, 
посвященное тому, что закупленные Москвой 
тесты имеют не голландское, а китайское 
происхождение. Не совсем понятно, чем ки-
тайские производители снискали презре-
ние расследователей. Как говорится, Китай 
— мастерская мира. В эпоху глобализации 

никого не удивишь тем, что компоненты одно-
го изделия делаются в разных уголках мира. 
Удивляет то, то во главу ставится именно 
происхождение, а не качество продукции. 
Впрочем, к качеству экспресс-тестов Biozek ни 
у чиновников от здравоохранения, ни у врачей, 
ни у пациентов претензий нет.

Что это за тест?
Экспресс-тест Biozek medical определяет 

наличие в крови человека антител igG и igm 
к CoviD-19. Антитела — это вещества, выра-
батываемые иммунной системой в ответ на 
инфекцию. Для анализа достаточно капельки 
крови из пальца. Антитела М вырабатываются 
в организме почти сразу же после появления 
инфекции, но потом их концентрация быстро 
падает, и за несколько дней они исчезают 
полностью. Антитела G вырабатываются с 
запозданием, иногда через неделю после 
инфицирования, но потом надолго сохраня-
ются в организме человека. Они защищают 
от повторного заражения, благодаря анти-
телам G создается иммунитет к вирусу или 
патогену.

Тесты поставляются в коробках по 30 
штук в индивидуальной упаковке, в комплекте 
с ними идут два флакона с буферным рас-
твором и одноразовые пипетки для забора 
крови из пальца. Сам тест представляет собой 
пластинку с ячейкой для крови, над которой 
расположено поле с результатами. Попав в 
ячейку и смешавшись с буферным раствором, 
кровь перемещается вверх по мембране и 
взаимодействует с реагентами. Через 10–15 
минут проявляется результат в виде полосок. 
Если появляется только одна полоска в райо-
не контрольной линии около значка C — ре-
зультат отрицательный. Появившаяся вторая 
полоска показывает, какого вида антитела 
выявлены. Полоска в районе антитела igm 
говорит о фазе активного заражения челове-
ка. Если тест показывает полоску igG, значит, 
человек уже переболел инфекцией.

Брать анализ могут только медики, 
экспресс-тесты не пригодны для само-
стоятельного использования, о чем со-
общается в инструкции к медицинскому 
оборудованию.

Голландское происхождение тестов не 
вызывает сомнений. Мы изучили европейские 
сертификаты качества и регистрационные 
номера Biozek, где указан производитель 
— Апельдорн, Нидерланды. Тест-системы 
компании inzek получили бессрочную реги-
страцию министерства здравоохранения, со-
циального обеспечения и спорта Нидерландов 

(уведомление о регистрации и коды есть в 
распоряжении «МК»). Изделия маркируются 
знаком CE, что расшифровывается как евро-
пейское соответствие, подтверждающим со-
ответствие изделия требованиям-директивам 
Европейского союза. Тесты зарегистриро-
ваны в 30 странах, которые договорились с 
компанией inzek о поставках. В конце апре-
ля Biozek получила регистрационное удосто-
верение от Росздравнадзора. В нем прописан 
адрес производства: «vissenstrant 32, 7324 a
l, apeldoorn, Netherlands». 

Результаты клинических 
испытаний
Перед получением сертификата Росз-

дравнадзора в России тесты прошли клини-
ческие исследования в больнице №67 города 
Москвы. В нашем распоряжении есть протокол 
испытаний. «На всех тест-системах хорошо 
проявилась полоса контроля, что показывает 
работоспособность тест-системы», — гово-
рится в протоколе испытаний. Испытуемых 
разделили на три группы. Достоверность 
тестов дублировали методом ПЦР. В пер-
вую группу вошли неконтактные с CoviD-19 
и не имеющие признаков заболевания люди. 
Вторая группа — пациенты с признаками 
пневмонии и отрицательным результатом 
ПЦР-исследования на коронавирус. Третья 
группа — испытуемые с признаками пневмо-
нии и положительным результатом ПЦР. 

По результатам испытаний оказалось, что 
у всех испытуемых первой группы тест был 
отрицательным: в 100% случаев проявилась 
только одна полоска у линии контроля. Ис-
пользование тест-системы у лиц с симптома-
ми и контактных по CoviD-19 с отрицательным 
анализом ПЦР выявило 50% положительных 
проб. «Полученные результаты совпадают с 
международными данными о недостаточной 
чувствительности ПЦР-метода для диагности-
ки CoviD-19», — говорится в исследовании. 
У всех, кроме одного пациента с положи-
тельным результатом ПЦР, экспресс-тест 
показал наличие антител либо первого, либо 
второго вида. 

Врачи констатировали, что в отличие 
от метода ПЦР экспресс-тесты помогают 
выявить бессимптомных носителей. «Сей-
час в столице все больше выявляется бес-
симптомных носителей вируса или тех, кто 
переносит заболевание в легкой форме, 
даже не подозревая о всей серьезности. 
Особенно важно, что это исследование по-
зволяет выявить антитела, даже если болезнь 
протекает бессимптомно, и таким образом 
своевременно остановить распространение 
вируса», — рассказал главный врач ГКБ №67 
Андрей Шкода.

Он добавил, что такие тесты позволяют 
врачам и пациентам выдохнуть спокойно. 
«Это исследование не только препятствует 
распространению вируса, но и снимает эмо-
циональное напряжение и тревогу у сотруд-
ников, придает уверенность в безопасности 
рабочей среды», — сказал главврач, прово-
дивший клинические испытания. Напомним, 
ранее руководитель столичного Департамен-
та здравоохранения Алексей Хрипун заявил, 
что доля бессимптомных носителей CoviD-19 
составляет примерно 60% от общего числа 
зараженных.

Эффективность экспресс-тестов под-
твердили и врачи московских поликлиник, 
чьи сотрудники сдали анализы. «Тесты на 
антитела к CoviD-19, которые мы проводили 
в нашей поликлинике, показали высокую до-
стоверность. Заболевание ни у кого из наших 
сотрудников не подтвердилось, и спустя не-
которое время мы убедились, что результатам 
можно доверять — клинических проявлений 
вируса ни у кого не наблюдалось, заболевших 
не было. Нагрузка на поликлиники сейчас 
выросла в разы, амбулаторные КТ-центры 
работают круглосуточно. И в сложившихся 
условиях для любого руководителя меди-
цинской организации очень важно, чтобы 
все его сотрудники оставались в строю. 

Тестирование сотрудников — одно из важ-
ных направлений нашей работы, ведь если 
заболеет кто-то один, то на карантин отправ-
ляются все контактировавшие», — рассказал 
главный врач городской поликлиники №109 
Яков Сандаков.

Что думают о тестах  
в других странах?
Как сообщило британское издание 

Dailymail, национальная служба здравоох-
ранения Великобритании ведет переговоры 
о приобретении тестов Biozek. Британские 
власти обратили внимание на голландские 
экспресс-тесты после того, как их закупили 
и начали применять местные стоматологиче-
ские клиники. По данным издания, точность 
тестов составляет от 96 до 98%. Газета приво-
дит слова врача из Лестера, профессора Уни-
верситета Де Монтфорт Мохаммеда Рошана, 
который проверил 50 своих сотрудников с по-
мощью теста Biozek. «Такие тесты значительно 
ускоряют процесс получения результатов, так 
как при взятии мазка (метод ПЦР. — Прим. 
«МК») биоматериал должен быть отправлен 
в лабораторию. Из того, что мы видели, эти 
экспресс-тесты кажутся самыми точными, и 
это может поменять ситуацию в нынешнем 
кризисе», — сказал доктор. В Нидерландах 
экспресс-тесты Biozek использует для ана-
лиза своих сотрудников министерство обо-
роны. Около 700 голландских экспресс-тестов 
передал в Ватикан итальянский бизнесмен 
из Нью-Йорка Паоло Дзамполли.

Голландцы выбрали 
Россию
Уникальные по сочетанию реагентов 

экспресс-тесты на определение антител в 
организме человека в ответ на инфекцию 
компания inzek разработала давно, еще до 
пандемии коронавируса. Когда страны стол-
кнулись с заражением CoviD-19, слухи о на-
личии в Нидерландах эффективных тестов 
разлетелись по всему миру. «В тот момент, 
когда начался поиск эффективных экспресс-
тестов для российских больниц и мы обрати-
лись к inzek, у них был вал заказов. Нам надо 
было вклиниться в этот вал и сделать так, 
чтобы они выбрали именно Россию для поста-
вок. Эти были неординарные переговоры: с 
часами телефонных звонков, демонстрацией 
лояльности и профессионализма, работой 
с прогнозами поставок — но мы уговорили 
их работать с нами. Владельцам компании 
inzek было важно, что их продукт поможет 
людям», — вспоминает наш собеседник из 
«БИОТЭК».

Сейчас ведутся переговоры о продолже-
нии поставок Biozek в Россию: дистрибьютор 
старается обеспечить большие объемы. «Мы 
работаем над запросами из регионов, депар-
таментов здравоохранения, медицинских 
учреждений, крупных работодателей. Много 
запросов от частных клиник, лабораторий. Мы 
не отказываем, говорим, что постараемся. 
Но приоритет отдаем государственным за-
казчикам, потому что именно инфраструктура 
государственного здравоохранения обеспе-
чивает системную защиту граждан и борется 
с эпидемией», — отметили в «БИОТЭК».

В аптеки экспресс-тесты в ближайшее 
время поставляться не будут: такие тесты 
предназначены только для профессиональ-
ных медиков. «Сейчас главное — снабдить 
систему здравоохранения достаточным коли-
чеством экспресс-тестов. При поставках круп-
ным работодателям мы ставим условие, что 
для работника анализ будет бесплатным», — 
подчеркнул представитель дистрибьютора.

Постепенное снятие режима карантина 
в российских городах станет одновременно 
и облегчением, и вызовом. Люди начнут ез-
дить на работу, пересекаться с коллегами, 
больше контактировать с другими людьми. 
Им важно знать, что они смогут пройти бы-
стрый анализ и почти моментально узнать 
результат. Экспресс-тесты — это не панацея 
от коронавируса, но, пожалуй, их можно на-
звать лекарством от страха и ужасающей 
неопределенности.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

Московский обком КПРФ: 
заболеть, но флаг  
не опозорить?
Вполне возможно, что коронавирус 
скоро начнет массово выкашивать 
сторонников Геннадия Зюганова. И 
благодарить за это следует депута-
та Госдумы Валерия Рашкина, главу 
фракции КПРФ в Мосгордуме Нико-
лая Зубрилина и других товарищей. 
Они собрались 9 мая на Пушкинской 
площади (разумеется, под видеока-
меры и прямую интернет-трансляцию 
— и, разумеется, без масок и других 
средств защиты), после недолгого 
ожидания были задержаны. Потом 
депутаты, пользуясь иммунитетом, 
спокойно разъехались по домам, 
остальные получили закономерные 
протоколы о нарушении правил про-
ведения массовых мероприятий и 
режима самоизоляции. Всего было 
задержано 12 активистов КПРФ. 

После чего на сайте горкома партии 
мгновенно появляется новость, ис-
полненная в самых крепких выраже-
ниях: сотрудников полиции клеймят 
чуть ли не «фашистами». 

Первое, что здесь интересно — это по-
литические технологии.

— Акция КПРФ была направлена ис-
ключительно на рост узнаваемости партии 
и внимания к ее активности, — комментирует 
политолог Дмитрий Орлов. — В период са-
моизоляции активность оппозиции намного 
менее заметна, чем решения власти или до-
вольно системная работа «Единой России». 
Поэтому даже в случае с КПРФ ставка дела-
ется на эпатаж в намного большей степени, 
чем обычно. Думаю, Рашкин надеется, что 
имидж «задержанного» поможет КПРФ в ходе 
думской кампании в Москве.

 Использованные политические техноло-
гии совершенно не новые, в том числе и для 
Москвы — прошлым летом ими замечательно 
пользовались «несистемщики», которые не 
сумели собрать нужное количество вери-
фицированных подписей для выдвижения на 
выборы в Мосгордуму. Совершенно понятная 

провокация: собраться, не преодолевая ни-
какого сопротивления, затем героически «на-
рваться» на ответ правоохранителей, потом 
несколько эффектных фото и видео — и вот 
он, хайп. Надо же, насколько почтенная пар-
тия КПРФ, умеющая вообще-то системно 
и конструктивно работать в парламентах, 
прониклась от уличных борцов духом «Баба-
яга против»!

А еще участники акции, похоже, перехи-
трили самих себя. Пытаясь доказать, какой 
жестокий «режим», буквально посадивший 
всех под домашний арест, они продемон-
стрировали совершенно противоположное. 
Вот ведь — можно, можно было 9 мая выйти 
из дома, и за проход по улице никому руки не 
крутили. Вот только абсолютное большинство 
проявили благоразумие, сознательность и 
ответственность, потому на улице и не по-
казывались. Диссиденты из горкома — это 
великолепная шутка. 

Впрочем, вообще-то не смешно. Потому 
что если просчитать ситуацию еще на шаг, по-
лучается вот что: у Валерия Рашкина, Николая 
Зубрилина и компании есть — не отнять! — 
верная сетка последователей, это районный 
актив коммунистов. Между прочим, предмет 
зависти абсолютно всех конкурирующих пар-
тий. Они смотрят Интернет, они общаются 
между собой, передавая последние ново-
сти «сарафанного радио»... И видят: наши-то 

борцы вышли на площадь! Выйдем же и мы, 
бояться нечего!.. Депутатам, возможно, и 
ничего, они обладают иммунитетом во всех 
смыслах. А вот рядовым коммунистам может 
«прилететь» и крупный штраф (ведь и в самом 
деле — нарушение), а то и похуже — вирус. 
Учитывая, что актив КПРФ в основном немо-
лод... Да, что и говорить, изощренный способ 
партийной чистки.  

И ведь ничего политики так и не поняли: 
могут, что называется, повторить. На 17 мая 
у московского горкома КПРФ анонсирован 
следующий митинг в центре. Разумеется, 
несанкционированный. Разумеется, эпиде-
миологически небезопасный (потому и не 
разрешают их сейчас, а не то что «режим» 
какой-то особенно кровавый стал). Снова 
будут петь, как 9 мая это делал депутат Зу-
брилин, военные песни? Рискованное караоке 
получается, простите за черный юмор. 

И еще один вопрос напоследок: почему 
во всей этой истории никак не фигурирует ли-
дер КПРФ Геннадий Зюганов? Причем можно 
сказать даже больше: когда его попросили 
прокомментировать происшедшее, он не 
смог этого сделать, потому что ничего не 
знал. Кажется, кто-то в московском горкоме 
пошел ва-банк и наплевал ко всему прочему 
на принципы демократического централизма. 
Или, применительно к моменту, начихал?..

Дмитрий ФИЛИМОНОВ.

Перенос государственных 
экзаменов испугал школьников 
и родителей
Возможность переноса выпускных 
госэкзаменов на август окончатель-
но выбила из колеи школьников-
выпускников и родителей. На днях 
эту новость косвенно подтвердил и 
глава Минздрава Михаил Мурашко, 
который заявил, что в связи с эпи-
демиологической обстановкой ЕГЭ 
необходимо перенести на август-
сентябрь. В некоторых школах учите-
ля уже стали рассылать школьникам 
ориентировочные даты экзаменов, 
о которых официально должны со-
общить 12–14 мая. В свою очередь 
родители опасаются, что из-за пере-
носа испытаний результаты большин-
ства детей серьезно ухудшатся.

«Перенос ЕГЭ на август выльется в то, что 
результаты будут худшими за всю его историю, 
— считает учительница математики одной из 
московских школ. — Дети уже и так измотаны 
годом подготовки, пребыванием в четырех 
стенах, неопределенностью. Они были на-
строены сдавать экзамены в мае-июне, к ав-
густу они окончательно выбьются из сил, да и 
морально уже не смогут настроиться на сдачу 
экзаменов. Невозможно готовиться в режиме 
нон-стоп без прогулок на свежем воздухе еще 
три месяца». «Моя дочь еще в марте делала 
тесты по 5–6 часов в день, а теперь, дай бог, 
2–3 раза в неделю уделяет время занятиям, 
— жалуется мама выпускницы. — У нее уже 
возникла апатия и ощущение, что экзаменов 
в этом году вообще не будет. Я понимаю, что 
это непросто, но все-таки правильнее было 
бы организовать сдачу экзаменов в июне, 
соблюдая все меры предосторожности. На-
пример, сделать больше ППЭ и запускать в 
каждый класс по 10–12 человек».

Часть родителей раздражает не сам 
факт переноса ЕГЭ, а неизвестность, кото-
рой сейчас окутана его судьба. Кроме того, 
из-за неопределенности взрослые не могут 
выбрать грамотную тактику сотрудничества с 
репетиторами на ближайшие месяцы. «Если 
бы прямо сейчас объявили, что ЕГЭ начнется 
не раньше августа, мы бы дали сыну месяц 
отдохнуть, — объясняет москвичка Надежда. 
— А затем возобновили бы занятия с репети-
торами. А так мы находимся в каком-то под-
вешенном состоянии. Конечно, проводить 
экзамены в июне слишком опасно, можно 
заразить детей и учителей на первом же эк-
замене, тогда будет еще хуже. Наш классный 
руководитель прислала детям сообщение 
в школьный чат, что экзамены точно пере-
носят на август. Она даже указала точные 
даты по предметам, в соответствии с этим 
расписанием первые экзамены пройдут 10 
августа, правда, насколько можно этому 
верить и откуда у нее такие сведения, не 
ясно. Педагог утверждает, что эту инфор-
мацию официально обнародуют в районе 
12–14 мая».

Больше всего идея переноса экзаменов 
на поздний срок не нравится школьникам и 

родителям из регионов, где на данный момент 
количество заболевших незначительное. «Я 
абсолютно не могу понять, почему образо-
вательные чиновники в данной ситуации не 
могут принять решение о проведении ЕГЭ 
в регионах в разные сроки, в зависимости 
от эпидемиологической ситуации, — гово-
рит Елена, жительница Горно-Алтайска. — У 
нас в крае на данный момент меньше сотни 
заболевших и реально нет никакого пово-
да переносить экзамены. Я понимаю, что в 
Москве ситуация совсем иная, но почему от 
этого должны страдать дети со всей России? 
Никто же не знает, что будет твориться у нас с 
вирусом в августе. Возможно, в столице все 
пойдет на спад, а у нас, в регионах, наобо-
рот, разгорится. К августу дети выдохнутся, 
перегорят, да и платить репетитору еще три 
месяца мы просто не сможем».

Как отразится на школьниках и учите-
лях перенос экзаменов на более поздний 
срок, чем могут помочь детям родители, мы 
попросили рассказать учителя русского и 
литературы из Подмосковья Татьяну Ворон-
цову: «Конечно, я уже сейчас чувствую, что 
11-классники находятся на пределе, не толь-
ко от усталости, но и от неизвестности. Это 

как будто в многокилометровом марафоне 
на финишной прямой сказать участникам, 
что нужно бежать дальше. Многие просто 
упадут; у детей сейчас похожее состояние. 
Любой экзамен — это всегда не только про-
верка знаний, но и тест на стрессоустой-
чивость, умение собраться. В этом году он 
будет особенно сложным. Если экзамены 
действительно перенесут на август, непросто 
будет и учителям, полноценного отпуска у них 
просто не получится. Перед экзаменом нужно 
будет консультировать ребят, чтобы помочь 
им собраться, вернуть тонус после перерыва 
в уроках. Сейчас идут хотя бы дистанционные 
занятия, а в июне, июле их же вообще не будет. 
Так что всем нам предстоит непростое лето. 
Родителям очень важно быть спокойными, 
поддерживать детей. В случае переноса эк-
заменов стоит дать ребенку передохнуть 2–3 
недели. Дальше нужно приступать к занятиям, 
чтобы не растерять знания. Главное, чтобы эти 
занятия были регулярными, не нужно сидеть 
над книгами с утра до ночи, иногда переучить 
материал даже хуже, чем недоучить. Да и все 
силы можно окончательно растерять еще до 
начала экзамена».

Светлана ЦИКУЛИНА.

Однажды у храма Христа Спасителя я 
ждала товарища, чтобы пойти на вручение 
Патриаршей литературной премии (церемо-
ния проходила в Зале церковных соборов). 
Вокруг кипела жизнь: китайские туристы со 
смартфонами беспрестанно что-то фотогра-
фировали; женщины в платочках и длинных 
юбках, похоже, спешили на то же мероприя-
тие, что и я; азиаты-гастарбайтеры катили на 
тележках бордюрную плитку. А вот и шумная 
свадьба с невестой в «королевском» платье, 
следом — ребята-кадеты в новенькой фор-
ме, и снова туристы, испанские пенсионеры 
— оживленные, любопытные.

И над всеми этими человеческими стра-
стями, заботами, интересами возвышался 
громадой бело-серый величественный храм. 
Есть что-то чудесное в том, что прежде раз-
рушенный до основания, теперь он снова 
отстроен. Есть о чем подумать, глядя на его 
стены: о судьбе русского народа и право-
славной веры в ХХ веке, о путях истории и, 
наконец, о том, что человек предполагает, 
а Бог располагает.

В архитектурном облике столицы, ко-
торый открывался с площади храма, зримо 
сосуществовали многие миры, эпохи, сти-
ли. Красный Кремль и сталинские высотки, 
небоскребы-новоделы и старинные церкви, 
жилые дома и дворянские усадьбы; да и 
много еще чего — большого и малого, кра-
сивого и не очень. Архитектура — застывшая 
музыка, как говорил Фридрих Шеллинг, а 
город, да еще такой большой, как Москва, 
— симфония. Или — роман-эпопея.

Архитектурный вид Москвы, воссоздан-
ный храм Христа Спасителя и даже присуж-
дение Патриаршей литературной премии 
— зримые свидетельства того, что в жизни 
земной, реальной соседствуют и конкуриру-
ют несколько технологических укладов, эпох. 
Одни творения рук человеческих переживают 
многие столетия, другие довольствуются 
годами или десятилетиями. Народ — главный 
носитель культуры, что-то ему удается со-
хранить вопреки сиюминутным выгодам, но 
есть и невосполнимые утраты, как, впрочем, и 
свершения-достижения — в любой эпохе.

Жилище, дом — это и характер челове-
ка, и сила его, и воля. Город сильно ужимает 
бытовые свободы взамен на комфорт. Дом 
россиянина ныне — это, в основном, тесная 
квартира, часто — съемная или ипотечная. 
Но на асфальте чувство родной земли не 
вырастет! (Речь о поколениях, а не об исклю-
чениях.) В городской тесноте, искусственно 
сконструированной (в пору деиндустриали-
зации страны народ сбивается в мегаполисы 
в поисках работы и зарплаты), не хватает 
«соков земли», высоты неба, разговора с 
рябиной и березой, со скворцом и соло-
вьем, проще говоря, не хватает созерцания 
и свободы.

Вот и социологи «Левада-Центра» под-
твердили: 41% россиян в возрасте от 18 до 
24 лет хотели бы уехать из страны за рубеж 
на постоянное место жительства (опрос 2019 
года). Многих не устраивает политический 
режим и архаичная правовая культура, где 
«закон — что дышло: куда повернешь — туда 
и вышло». Но если посмотреть глубже, то 
рационализм молодежи вырастает от раз-
общенности (дома ничто не держит — ни 
семья, ни друзья, ни народ — так получает-
ся?!) и от чувства отвержения (если вокруг 
все чужое, значит, настоящее счастье там, 
где нас нет).

Речь, художественное слово, это не 
только «бессмертный дар» (в самых высо-
ких своих образцах, разумеется), но и бес-
ценный дар. Если ребенок, отрок, юноша 
вырастает на «хайпе», «драйве» и «лайфхаке», 
если отечественные поисковые системы в 
Интернете при запросе слова «дом» выдают 
в первых десяти строках физиологически 
откровенное телешоу «Дом-2», а высшие 
чиновники комментируют вирши сквернос-
лова, можем ли мы говорить, что это — наша 
культура, наша литература, наш быт и наша 
власть?! Или мы уже шагнули в пост-жизнь 
народа, являясь свидетелями его, а значит, 
и каждого из нас, умирания?.. И, возможно, 
устремленная за рубеж молодежь таким 

образом пытается спасти хотя бы свое фи-
зическое бытие?!..

Конечно, возрожденный храм Христа 
Спасителя дарит надежду, что и храм Рус-
ского Слова будет очищен от «мерзости за-
пустения», что народ опомнится и возвратит 
себе то, что является и его достоянием, и 
его содержанием. Но, честно говоря, на-
дежда эта весьма призрачная. Дело не толь-
ко в движении русской истории и зигзагах 
нашей государственности, не в пороках и 
злой воле конкретных управителей, не в 
борьбе верхушки сверхбогачей за сохра-
нение своих сверхдоходов, сверхвласти и 
сверхпотребления. Есть глобальный мир, 
и мы — его часть.

Никогда прежде люди не отдавали 
столько времени своей жизни информации. 
В вагоне московского метро — склонен-
ные головы. Люди «молятся» новому богу 
— умному телефону. Молох информатизма 
похищает время, мысли, образы реального 
мира, как в черную дыру уносятся в недра 
Интернета и соцсетей личные фото и видео, 
фразы, впечатления, новости, переписка, 
реклама, медиа.

Да, конечно, есть и польза от этого 
потока. Примерно, как от целлофановых 
пакетов и пластиковых бутылок. Они — 
нужны! Они — удобны! Но в Тихом океане 
уже сформировалось несколько мусорных 
островов из пластика. Некоторые из них 
превосходят размерами Австралию, а самый 
большой называют Восточным мусорным 
континентом.

Плохо не то, что культурное управле-
ние Россией осуществляется «чужой волей» 
(речь в данном случае, разумеется, не о 
Госдепе или каких-то «врагах», захвативших 
наши государственные СМИ и вещающих на 
чудовищном волапюке, который с приязнью 
и радостью подхватывают «медийные писа-
тели» и «лидеры мнений»). Плохо то, что у нас 
не находится духовных сил даже для заявки 
на участие в Будущем. В информационном 
мусоре тонут классические шедевры, здра-
вые идеи и конструктивные начинания.

Физическое здоровье народа россий-
ского — это фундамент нашего бытия. По-
литическая и правовая системы, социаль-
ные институты — стены «народного дома». 
Слово, литература, песня, сказка, поговорка 
— это наша «крыша», делающая все соору-
жение пригодным для проживания, уютным 
и родным.

На что же похож сегодня наш общий дом? 
На сталинскую высотку? Нет. На небоскреб? 
Нет. Может, на храм? Нет! Это строение по-
хоже на времянку для работяг на золотодо-
бывающем прииске «Сисим» в Красноярском 
крае. Жить можно, и за каторжный труд тебе 
даже что-то заплатят. Если, конечно, тебя не 
смоет волной от прорыва дамбы-самостроя, 
которую возвели, чтобы побыстрее намыть 
золото, которое пойдет на красивую жизнь 
владельцев прииска. А народное возмуще-
ние, скорбь и горе тоже будут утоплены — в 
информационном мусоре.

Идол-смартфон принудительно уста-
навливает между людьми новые связи. Это 
уже не прежний народ, объединенный язы-
ком и культурой, а нейросеть на биологиче-
ских носителях, где испытывают алгоритмы 
управления и обучения политтехнологи и 
культурологи. Сопротивляясь информаци-
онному насилию, стремясь сохранить личное 
пространство хотя бы в виртуальности, люди 
пытаются запечатлеть мгновения жизни, бла-
го возможности цифры это позволяют. Вал 
автопортретов, бытовых фото и видео, цве-
точков, котиков, путешествий, впечатлений 
— все это инстинктивная «запись души».

Бросить вызов расчеловечиванию — се-
годня это уже иррациональность, движение 
против течения. Эта дорога завалена буре-
ломом информатизма, и, кажется, что шагать 
по ней невозможно. Но впереди — поэт: 
«Бессмысленны успехи и страданья, Тропа 
судьбы и добрый звездный свет, — Ведь без 
любви к России нет призванья И счастья нет, 
и человека нет»...
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Разрыв между богачами и бедняка-
ми продолжает расти. К такому вы-
воду пришли эксперты GlobalNR и 
«Ромира», которые провели между-
народный социологический опрос. 
На фоне пандемии проблема соци-
альной дифференциации только обо-
стрится. 

«Большой проблемой» этот социальный 
феномен чаще всего признают в России, 
Бразилии и Индии. Конечно, он беспокоит 
людей и в других странах, но вот цифры: 
на вопрос «считаете ли вы разрыв между 
богатыми и бедными большой проблемой?» 
в США утвердительно ответили 65% респон-
дентов, в Индии — 86%, в Бразилии — 85%, 
в России — 84%. 

Россия, Бразилия и Индия — это страны 
BRICS, а BRICS — это группа стран, в которую 
первоначально помимо этой тройки входил 
Китай, потом к ним была присоединена Южно-
Африканская Республика. Составлена группа 
была аналитиком инвестбанка Goldman Sachs 
Джимом О'Нилом в 2001 году. Он решил их 
объединить, исходя из того, что именно эти 
страны определят в будущем рост мировой 
экономики. Не исключено, что немаловажным 
фактором его «открытия» стала благозвучная 
аббревиатура: bric по-английски «кирпич», 
прекрасный строительный материал для 
любой конструкции. 

Подобные «открытия» аналитики ин-
вестиционных банков делают достаточно 
часто, это оплачиваемый банками пиар, 
но О'Нилу удалось «выстрелить». Хотя, по 
мнению большинства экономистов, скон-
струированную им группу стран мало что 
объединяет: у них очень разные модели 
экономического развития и политические 

системы. В том, что именно Китай и Индия 
самые быстро развивающиеся страны мира 
сегодня и завтра, никто не сомневается. 
Остальные страны группы им в этом серьезно 

уступают, а Россия в последние годы вообще 
среди отстающих. Но дело сделано, BRICS — 
это уже фактор мировой экономики и даже 
геополитики. 

Опрос «Ромир» и GlobalNR подсвечивает 
еще одну общую черту стран BRICS. Хотя в 
Китае и Южной Африке опрос не проводился, 
вряд ли стоит сомневаться, что и там про-
блема социальной дифференциации была 
бы фаворитом у респондентов. Проблемы 
социальной справедливости остро стоят 
во всех странах BRICS. По данным World 
Inequality Report-2018, на долю 10% самых 
богатых приходится 41% национального до-
хода в Китае, 46% — в России и по 55% в 
Индии и Бразилии. Для сравнения: в США 
и Канаде соответствующая доля 47%, а в 
Европе — 37%. 

Отметим, что данные собраны до эпиде-
мии коронавируса. Нет никаких сомнений в 
том, что «вирусный» экономический кризис 
серьезно обострит социальную дифферен-
циацию. Везде, но в первую очередь в раз-
вивающихся странах, к которым относится 
Россия вместе с другими странами BRICS. 

Результаты опроса «Ромир» и GlobalNR — 
это не занимательная социология, а серьез-
ное предостережение. Причем для разных 
стран оно звучит по-разному. Это уже не 
Джим О'Нил и еще не Карл Маркс с его «экс-
проприацией экспроприаторов», но точно 
Лев Толстой: «Каждая несчастливая семья 
несчастлива по-своему». 

Для Китая и Индии обострение социаль-
ных противоречий в обществе — это, в част-
ности, торможение экономики, а для России 
это в первую очередь затяжка пребывания 
в начавшемся социально-экономическом 
кризисе, дальнейшее падение реальных до-
ходов населения и нарастание еще одной 
дифференциации — на уровне финансовых 
возможностей региональных бюджетов. 

Николай ВАРДУЛЬ.
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— Минувшая неделя завершилась на 
мажорной ноте. Среди участников фондо-
вого рынка преобладали преимущественно 
позитивные настроения. Главной макроэ-
кономической новостью стали финальные 

данные по рынку труда в США за апрель. Они 
неожиданно оказались лучше ожиданий. Это 
поддержало фондовые и сырьевые площадки. 
Нефть марки Brent закрепилась выше $30. 
Основные фондовые индексы России в конце 
недели практически не колебались. Список 
лидеров и аутсайдеров среди акций слабо из-
менился к вечеру пятницы. Впереди шли «Ян-
декс» (+2,3%), МТС (+1,5%), «Полюс» (+0,9%), 
ФСК ЕЭС (+0,8%), «Акрон» (+0,8%). Инвесторы 
ощутимо проявляли интерес к дивидендным 
бумагам. За исключением «Яндекса», кото-
рый дорожал на фоне позитивного новост-
ного фона, а также бумаг золотодобывающих 
компаний, которые с опозданием следуют 
за котировками драгметаллов. Унция золо-
та держалась выше $1700 после серьезной 
просадки в середине недели. На ближайших 
сессиях мы ожидаем новую волну роста до 
отметок $1750–1770.

Тенденции

Валерий ЕМЕЛЬЯНОВ, 
аналитик  

ИК «Фридом Финанс»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА ММВБ  
НА 12.05.2020

2641,55

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Главным внешним фактором влияния 
на курсы пар доллар–рубль и евро–рубль на 
минувшей короткой неделе, как и прежде, вы-
ступила динамика на энергоносители. С 4 по 8 
мая цены на нефть немного выросли и стаби-
лизировались в диапазоне $29,5–31,5. Главны-
ми внутренними факторами, оказывающими 

влияние на данные пары, стали интервенции 
ЦБ в рамках реализации сделки по продаже 
доли в Сбербанке и работы бюджетного пра-
вила. Объемы продаж в рамках данных ин-
тервенций — наиболее существенный аспект 
как для ближайших перспектив курса рубля, 
так и дальнейшей динамики в среднесрочной 
перспективе. Вскоре Минфин озвучит объем 
продаж валюты в рамках бюджетного правила 
в мае.

На текущей неделе пара USD/RUB будет, 
на мой взгляд, торговаться в диапазоне 72,50–
74,50. Причем уровень 74,50 представляется 
привлекательным для последующего прове-
дения интервенций со стороны ЦБ. Пара EUR/
RUB будет торговаться в коридоре 79,00–81,50. 
Отмечу, что отметка 79 рублей за евро пред-
ставляется относительной точкой равновесия 
при текущих уровнях ставок в Еврозоне и США, 
а верхний диапазон — наиболее вероятным 
направлением движения. Этому будет спо-
собствовать ослабление доллара в мире и 
снижение индекса DXY к уровню 99.00.

Владимир ВОЛКОВ, 
заместитель директора 

«Казначейство»  
РГС-Банка:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  
НА 12.05.2020

73,8725

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

ЗЛОБА ДНЯ

Что впереди мрачно-тревожные 
времена, понятно. Как и то, что на-
чавшийся кризис не укладывается в 
прежние рамки и представления. Это 
не лопающиеся финансовые пузыри 
и тем более не кризис перепроизвод-
ства товаров. Сегодняшний кризис в 
первую очередь ударил по здоровью 
граждан и по их возможностям про-
изводительно трудиться. Его отличи-
тельная черта в том, что он с самого 
начала социальный. Есть ли у власти 
рецепты борьбы именно с таким кри-
зисом? 

События развиваются стремительно. 
Официально у правительства пока нет даже 
прогноза того, что будет происходить в бли-
жайшее время с экономикой и социальной 
сферой. Минэкономразвития собирается 
его представить только к концу мая. 

Но это, конечно, не значит, что попыток 
заглянуть в завтрашний день не предприни-
мается. Свой прогноз уже выдвинул ЦБ, есть 
макроэкономические оценки будущего РФ у 
различных финансовых институтов, россий-
ских и зарубежных. Они строятся традицион-
но — каким будет ВВП при той или иной цене 
нефти. Такие прогнозы, несомненно, нужны, 
но во главе угла на этот раз должны быть 
изменения в социальной сфере. Именно от 
того, когда и в каких кондициях мы выйдем из 
карантина, зависят и цены на нефть, и темпы 
оживления экономики в целом. 

А это значит, что в антикризисной про-
грамме усилия по нормализации социальной 
сферы должны быть не замыкающими после 
поддержки системообразующих предприя-
тий, а авангардными. Речь идет не только о 
собственно медицинских средствах борьбы 
с эпидемией. Поддержка здравоохранения 
и борьбы с вирусами приоритетна и не под-
лежит даже обсуждению. Но социальная 
сфера шире. 

Росстат представил последнюю «пред-
военную» справку о реальных доходах рос-
сиян в первом квартале 2020 года. Они уже 
начали падать, правда, еще почти незаметно 
— на 0,2% по сравнению с первым кварталом 
прошлого года. Но падение только начина-
ется. Пятилетка снижения реальных доходов 
населения 2014–2018 годов (в 2018-м был 

кратковременный всплеск доходов, приуро-
ченный к президентским выборам) получает 
продолжение, наши реальные доходы могут 
упасть на 17,5% во втором квартале, а по ито-
гам года сокращение может достигнуть 6,5%, 
что станет рекордным снижением с 2014 года, 
считают, например, в ВЭБе. Схожие цифры 
есть и в прогнозе ВШЭ. Это значимый негатив 
и с точки зрения главных стимулов к труду, и 
с точки зрения социальной эффективности 
проводимой политики. 

Есть и оценки существенного роста без-
работицы. Глава Счетной палаты Алексей 
Кудрин, например, считает, что в России будет 
от 6 до 9 миллионов безработных — от 7–8 
до 10% населения. А это увеличение в два 
раза по сравнению с 2019 годом, когда без 
работы оставалось 4,7%. 

Вот поле для антикризисных мер. Фор-
мально с этим все согласны. «По всем мерам, 
которые сейчас реализуются в России, глав-
ный приоритет — это человек, это гражданин, 
попытка сохранить его занятость, попытка 
сохранить его доходы», — это заявление 
помощника президента Максима Орешки-
на. Он раскрывает экономический смысл 
этой позиции: на  первом этапе развития 
кризиса наблюдается остановка спроса со 

стороны населения, связанная в  том числе 
с  карантинными ограничениями. «И дальше 
остановка спроса распространяется на пла-
тежеспособность компаний, которые вы-
нуждены, потеряв свои доходы, сокращать 
людей, снижать уровень зарплат. Это вторая 
фаза кризиса, это ровно то, с  чем сейчас 
регуляторы по  всему миру стараются бо-
роться, чтобы эту вторую фазу максимально 
сделать мягче». 

Убедительно. Вот только на практике 
поддержка населения ограничивается уве-
личением пособия по безработице и большей 
поддержкой семей с детьми. Многие эконо-
мисты считают эти шаги недостаточными. Но 
все предложения увеличить денежную под-
держку людей наталкиваются на обвинения в 
популизме и в стимулировании инфляции. 

Но без более решительных мер «первая 
фаза» кризиса, о которой говорит Орешкин, 
может так подготовить «вторую фазу», что 
справиться с ней будет гораздо сложнее. 
Компромиссное предложение есть у Кудри-
на: следует подготовиться к натуральной 
поддержке населения в виде раздачи про-
довольственных наборов или, как он выра-
зился, «продуктовых выплат». «Нужно думать 
о будущем», — призвал Кудрин. 

А будущее точно не светло и не 
прекрасно. 

Николай ВАРДУЛЬ.

КОРОНАВИРУС ЗАСТАВИЛ 
ВСПОМНИТЬ КАРЛА МАРКСА
В России на долю 10% богачей приходится  
46% национального дохода

Правительство выделило из резерв-
ного фонда 81,1 млрд руб. на под-
держку среднего и малого бизнеса. 
Получить финансовую помощь смо-
гут только те компании, которые су-
мели сохранить не менее 90% пер-
сонала. За это, согласно решению 
правительства, им полагается вы-
плата в размере 1 МРОТ — по 12 130 
руб. — на каждого сотрудника. Сумма 
небольшая, но это лучше, чем ниче-
го. Однако возникает вопрос, зачем 
государство выжидало 1,5 месяца? 
Почему деньги не выделили тогда, 
когда малый бизнес еще подавал 
признаки жизни? В настоящее время 
многие компании уже не нуждаются 
в такой помощи: с издержками не 
справились, персонал распустили, 
крест на будущем поставили.

На поддержку малых и средних пред-
приятий из пострадавших от эпидемии от-
раслей правительство выделило 81,1 млрд 
руб. Власти подсчитали, что таким образом 
им удастся поддержать 970 тыс. предприя-
тий малого и среднего бизнеса, сохранив-
ших в штате как минимум 9 из каждых 10 
своих сотрудников.

Опрошенные «МК» представители 
бизнес-сообщества говорят, что даже 
скромная помощь в 1 МРОТ на человека — 
это лучше, чем ничего. Но опасаются, что 
для многих компаний малого бизнеса она 
уже запоздала.

«Наблюдается некое лукавство со сто-
роны государства. Странно, что помощь 
выделяют тогда, когда многие предприни-
матели в ней уже не нуждаются», — говорит 
управляющий партнер Mitsan Consulting 
Дмитрий Желнин.

По данным финансовой компании Forex 
Optimum, официально в России почти 6 млн 
субъектов малого и среднего бизнеса. Сред-
несписочная численность их работников 

составляет 15,3 млн человек, а это примерно 
21,5% занятого населения. Из этого следует, 
что на 1 субъект приходится около 3 со-
трудников. «Так как на финансовую помощь 
смогут претендовать только те компании, 
которые сумели сохранить не менее 90% 
персонала, увольнение даже одного сотруд-
ника ставит крест на возможности получения 
средств от государства, — подчеркивает 

Желнин. — Первую волну увольнений мы 
уже получили. Многие субъекты малого и 
среднего бизнеса сократили издержки, а 
самая большая статья расходов — это всегда 
зарплаты. Складывается впечатление, что 
государство нарочито выжидало 1,5 месяца 
с начала самоизоляции перед введением 
мер поддержки. Деньги достанутся только 
самым стойким».

Впрочем, в кризисной ситуации любая 
поддержка бизнеса будет кстати, даже раз-
мером в МРОТ. Плюс для некоторых регионов 
это не такие уж и маленькие деньги, как ка-
жется в Москве. И эта финансовая помощь 
может стать хорошей прибавкой к просев-
шей зарплате. Однако говорить о том, что 
подобная выплата в силах стабилизировать 

ситуацию в малом бизнесе в целом, нельзя, 
рассказывает первый вице-президент «Опо-
ры России» Павел Сигал.

Он согласен с тем, что государство не-
сколько затянуло с помощью бизнесу. Число 
потерявших работу растет. Эксперты счи-
тают, что больше всего безработных будет 
в самых пострадавших сферах: туризме, 
общепите, непродуктовом ретейле, ресто-
ранном бизнесе и рынке перевозок. «Только 
в Москве работу могут потерять от 450 до 1 
млн человек из сферы обслуживания, — под-
черкивает Сигал. — По самому негативному 
сценарию в стране число безработных может 
увеличиться до 6–8 млн человек». Однако, 
по словам эксперта, эта цифра не будет 
показывать скрытую безработицу, которая 
пополнится в том числе и за счет самоза-
нятых. В этой сфере могут потерять работу 
от 45 до 65% россиян.

Руководитель ИАЦ «Альпари» Александр 
Разуваев убежден, что на самом деле ситуа-
ция намного хуже, чем кажется на первый 
взгляд. «Именно в малом бизнесе — кафе, 
салонах красоты, частных детских садах и 
т.д. — сотрудники часто оформлены неофи-
циально. Предприниматели не только не 
хотели платить налоги, но иногда и просто 
не желали заморачиваться на тему работы в 
белую. Их все устраивало, а когда случился 
кризис, они стали требовать поддержки у 
государства», — отмечает он.

По словам аналитика, рассчитывать 
на господдержку могут только бизнесме-
ны, которые официально оформляли ра-
ботников, платили белые зарплаты и все 
социальные взносы. Но даже если пред-
приятие работало в белую, материальная 
поддержка до нее рискует так и не дойти: 
не каждая компания сможет оперативно 
оформить кипу необходимых документов, 
а также дождаться выделения денег и при 
этом не схлопнуться.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Выделенные 
правительством 
миллиарды достанутся 
самым стойким

МРОТ БИЗНЕС НЕ СПАСЕТ

В этом году рублю суждено пережить 
новый обвал по отношению к долла-
ру и евро. Судя по всему, он случит-
ся не прямо сейчас, а месяцев через 
пять-шесть — когда пик эпидемии 
останется позади, и власти уже не так 
будут озабочены поддержанием со-
циальной стабильности в стране. Та-
кой прогноз дал директор Центра ис-
следования экономической политики 
МГУ Олег Буклемишев. Судя по сло-
вам опрошенных «МК» экспертов, его 
позицию разделяют многие: против 
рубля играют настолько мощные ры-
ночные факторы, что российские мо-
нетарные «атланты» — ЦБ и Минфин — 
физически не в состоянии удерживать 
его курс бесконечно долго. 

 Безусловно, цена и спрос на нефть влия-
ют на ситуацию в самую первую очередь. Од-
нако очень многое зависит от действий Банка 
России на валютном рынке, рассуждает ди-
ректор Центра исследования экономической 
политики МГУ Олег Буклемишев. Последний 
проект ЦБ с долгосрочным финансирова-
нием банковской системы, вливанием в нее 
ликвидности — по сути своей эмиссионный и 
в конечном счете ориентированный на осла-
бление рубля. Надо же будет как-то покрывать 
дефицит бюджета — вот главная задача. 

 Может ли повториться «черный вторник» 
16 декабря 2014 года, когда евро достиг 100, 
а доллар превысил 80 рублей? Отвечая на 
этот вопрос «МК», Буклемишев напоминает: 
события того года были вызваны не столько 
падением нефтяных цен и санкциями За-
пада, сколько накачкой банковского рынка 
рублями. Как только прекратилось расшире-
ние рублевой массы за счет беззалогового 
кредитования банков, сразу же российская 
валюта стабилизировалась и пошла в рост. 
Сегодня многое будет зависеть от того, как 
банки воспользуются деньгами, которые они 
получат от регулятора. Если бы правительство 
активно задействовало средства Фонда на-
ционального благосостояния (ФНБ), то ситуа-
ция была бы иная, отмечает эксперт: вновь 

эмитируемые, выбрасываемые в обращение 
рубли были бы обеспечены определенной 
валютной ликвидностью. Но этого нет, что 
вызывает вопросы.

 «Разумеется, нынешний уровень финан-
совых резервов позволяет властям установить 
практически любой курс рубля. Другое дело, 
насколько этот курс будет оправдан с точки 
зрения долгосрочной перспективы», — гово-
рит Буклемишев.

 В 2009 году, после глобального кризиса, 
ЦБ «отпускал» рубль относительно медленно и 
спокойно. Регулятор потерял на этом опреде-
ленные ресурсы, зато банковская система 
обрела устойчивость и внушительный объем 
валютных пассивов. Сегодня из-за санкций она 
зависит от валютного финансирования в зна-
чительно меньшей степени. Соответственно, 
ЦБ для обеспечения финансовой стабильности 
может проводить более гибкую политику. 

 «В краткосрочной перспективе деваль-
вация маловероятна, — полагает директор 
Института стратегического анализа ФБК 
Игорь Николаев. — Ключевую роль играют 
субъективные политические факторы: голо-
сование по поправкам к Конституции пока не 
состоялось, празднование Дня Победы — тоже 
отложено. Так что рубль будут удерживать на 
плаву всеми правдами и неправдами».

 Понятно, что долго это продолжаться не 
может: цены на нефть успели упасть слишком 
сильно (вкупе со снижением объемов добычи), 
да и окончательное опустошение ФНБ не за 
горами. Девальвация произойдет, но не прямо 
сейчас, а через несколько месяцев. Повторе-
ние событий «черного вторника» шестилетней 
давности представляется эксперту абсолютно 
реальным. Тем более что в марте курс евро уже 
достигал 90 рублей, а доллара — 80. Бюджет-
ные обязательства придется выполнять любой 
ценой, но беда в том, что нас ждет минимум 

двукратное сокращение доходов от экспорта 
углеводородов. Приток нефтедолларов ожи-
дается в разы скромнее как в физическом, так 
и в стоимостном выражении. Между тем, как 
резюмирует Николаев, федеральный бюджет 
верстался, исходя из совсем иных параметров 
нефтегазовой прибыли. 

 «Прямо сейчас угроза девальвации мини-
мальна, — считает финансовый аналитик FxPro 
Александр Купцикевич. — Мировые рынки 
растут, как и нефть, за счет этого снижается 
давление на рубль. Действия Центробанка 
позволяют сгладить динамику курса, но не 
развернуть ее. С другой стороны, против 
российской валюты играет весьма туманная 
перспектива восстановления спроса на нефть 
— ведь для бюджета нужна не только ее вы-
сокая экспортная цена, но и большой объем 
продаж. А согласно соглашению ОПЕК+ добыча 
сократится в ближайшие месяцы на 20%».

 По словам Купцикевича, в ситуации с 
рублем очень многое будет зависеть от со-
стояния мировой экономики. Уже очевидно, 
что ни МВФ, ни ведущие центробанки не верят 
в прогноз ее V-образного восстановления 
после пандемического кризиса. Российский 
ЦБ, взяв курс на снижение ключевой ставки, 
также сделал своим приоритетом поддержа-
ние экономики. И это мощный довод против 
рубля, который почти наверняка будет слабеть 
до конца года, хотя, возможно, избежит шо-
кового сценария с обвалом в стиле 2014 года. 
Пока у Минфина и ЦБ хватает резервов, чтобы 
сдерживать натиск валютных спекулянтов. Од-
нако ясно и то, что Банк России не в состоянии 
противостоять рыночным силам: одни лишь 
валютные интервенции не помогут рублю при 
слабеющей нефти.

Георгий СТЕПАНОВ.

«ЧЕРНЫЙ ВТОРНИК» 2020 ГОДА: 
КОГДА ОБВАЛИТСЯ РУБЛЬ

Эксперты не верят  
в устойчивость 
российской валюты

c 1-й стр.
Стратегический смысл маневра 
в том, что банки, как посредники 
между государством и субъекта-
ми экономики, получат денежную 

массу для депозитно-кредитной деятельности 
и реализации антикризисных инструментов 
(отсрочек по займам, льготной ипотеки). Про-
блемные банки это защитит от банкротства и 
избавит ЦБ от трат на санацию. Аукционы РЕПО 
планируется проводить ежемесячно, а займы 
будут выдаваться на месяц и год. Таким об-
разом, через месяц и год банки должны вы-
купить свои облигации, вернув деньги 
Центробанку.

Бюджету России и Фонду национального 
благосостояния схема ЦБ поможет опосре-
дованно. По закону Банк России напрямую 
не может финансировать государственные 
расходы и не может предоставлять кредиты 
правительству. Не могут просто так расходо-
ваться на нужды бюджета и средства ФНБ. 
Поэтому и приходится придумывать разные 
схемы обхода: то акции Сбербанка купить за 
счет резервов, чтобы потом влить деньги в 
бюджет, то банки кредитовать, но не просто 
так, а под обеспечение гособлигациями.

Все это напоминает игру в наперстки, где 
государство и банки ловко прячут неуловимый 
шарик от стремительно беднеющего народа, 
приговаривая: «Кручу-верчу, обмануть хочу». 
Почему не напечатать деньги, чтобы просто 
раздать людям? Справедливо ли, что един-
ственными прямыми получателями напечатан-
ных рублей станут ростовщики — это вечное 
зло из гоголевского «Портрета», приносящее 
одни несчастья? 

У денежной эмиссии есть серьезные про-
тивопоказания. В России с ее развивающейся 
(читай, слабой) экономикой противопоказаний 

еще больше. Главный риск, как гласит эконо-
мическая теория, это драматичный разгон 
инфляции. Когда появляются «лишние» деньги, 
цены взлетают, чтобы эти деньги ушли тем, кто 
поднял цены. Высокая инфляция — страшный 
сон российских властей, дежавю из 1990-х. 
Однако с коронакризисом и падением цен на 
нефть власти замучил еще один кошмар — пол-
ное истощение ФНБ. Если кубышка опустеет, 
то все социальные обещания превратятся в 
пшик. И пусть министр финансов хладнокровно 
повторяет, что резервов хватит до 2024 года, — 
ни независимые эксперты, ни здравый смысл 
этого не подтверждают. Нынешними темпами 
резервы спалятся года за два, а сколько будет 
длиться экономический кризис, вызванный 
коронавирусом, большой вопрос.

Похоже, новый кошмар оказался страшнее. 
Печатный станок все-таки расчехлят. Но, может 
быть, все не так страшно? По крайней мере 
для государства. Нынешний кризис настолько 
серьезен, что инфляции некуда разогнаться. 
За два месяца карантина россияне превзошли 
себя в тонком искусстве затягивания поясов. Да 
и некуда деньги тратить: все закрыто. Импорт 
сократился: из России деньги не уходят.

В этих условиях денежная эмиссия не так 
опасна. Адресат объявлен — банки, беднее 
никого не нашлось. И теперь своим удачным 
завершением затея выдать деньги банкам 
будет обязана тому, что в тонущей экономике 
захлебнулась даже инфляция. Понимаете, да? 
Залог успеха запуска печатного станка — наша 
бедность. 

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ЦБ ВСТАЕТ  
К СТАНКУ

НА РОССИЮ НАДВИГАЕТСЯ СОЦИАЛЬНЫЙ КРИЗИС

Готовы ли к этому власти?
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Коронавирус продолжает испытывать 
наше здоровье на прочность. Каждый 
день фиксируются тысячи новых вы-
явленных случаев заражения. Бла-
годаря героической работе врачей и 
медперсонала, а также сознательному 
поведению горожан, соблюдающих 
режим самоизоляции, определенные 
успехи в борьбе с эпидемией достиг-
нуты. Уменьшился, например, рост 
числа тяжело заболевших. Но до спада 
эпидемии еще далеко, а COVID-19 по-
прежнему коварен. Так, все чаще за-
болевание протекает бессимптомно, 
в легкой форме. Казалось бы, хорошая 
новость, но такой больной становится 
источником заражения, сам не ведая 
об этом.

Лучший выход здесь — продолжать со-
блюдать режим самоизоляции. Но сотни тысяч 
москвичей продолжают работать, поддержи-
вать необходимую для мегаполиса жизнедея-
тельность. С 12 мая их стало больше, ведь в 
столице возобновили работу промышленные 
предприятия и стройки. А значит, народу в 
общественном транспорте прибавится. И един-
ственным разумным решением представляется 
обязательное ношение масок и перчаток во 
всех общественных местах: в метро, наземном 
транспорте, магазинах. Его и вводят в столице 
с 12 мая.

При этом есть еще люди, которые спраши-
вают: «А может, такие строгости и не нужны?» 
Но ответ на него уже дали врачи и ученые со 
всего мира.

Коронавирус живет  
на деньгах и пластике  
4–7 дней
Уборку и дезинфекцию на платформах 

станций метро проводят более двух тысяч 
сотрудников. Днем они каждые один-два 
часа промывают поверхности пассажирской 
инфраструктуры.

Ночью обрабатывают вестибюли, платфор-
мы, турникеты генераторами горячего воздуха 
с дезинфицирующим средством. Такой метод 
позволяет охватить большие площади, обра-
ботать труднодоступные места и сэкономить 
время. За час одна пушка дезинфицирует до 
2,5 тысячи квадратных метров.

Тем не менее санитарные врачи настоя-
тельно рекомендуют обязательное ношение 
масок и перчаток в общественном транспорте 
из-за увеличения количества пассажиров. «Я 
с ними согласен абсолютно, это позволит из-
бежать много неприятных случаев передачи 
вируса, — сказал по этому поводу мэр Москвы. 
— Все-таки люди касаются перил, поручней. 
Соблюдать социальную дистанцию станет 
достаточно сложно». Недаром штраф за от-
сутствие на человеке маски и перчаток именно 
в метро и автобусах-троллейбусах выше, чем в 
магазине. Напомним, нарушение режима за-
щиты в общественном транспорте, в том числе 
и такси, грозит штрафом 5 тысяч рублей, в дру-
гих общественных местах — 4 тысячи рублей. 
И еще очень важный момент — на человеке 

должны быть и маска, и 
перчатки. Иначе (наличие 
только маски или только 
перчаток) это тоже бу-
дет нарушение.

Впрочем, не 
только общественный 
транспорт является 
зоной повышенной 
опасности. Вирус 
сохраняется на самых 
различных поверхно-
стях и в супермаркетах, 
и в аптеках, и в подъез-
дах, и в лифтах, и на му-
сорных баках.

Сколько именно живет за-
раза? Смотря где. Меньше всего 
коронавирусу нравятся салфетки и типо-
графская бумага — на них он задерживается 
не больше трех часов. Медные поверхности 
вирус тоже не слишком привлекают — он су-
ществует на них четыре часа. С картона, дерева 
или ткани инфекция исчезает не раньше чем 
через 24 часа, со стекла или бумажных ку-
пюр — на четвертый день, с нержавейки или 
пластика — на шестой-седьмой. Минимизи-
ровать заражение помогут перчатки, лучше 
всего — одноразовые.

Власти надеются, что горожане будут зако-
нопослушными не из страха перед штрафами, 
а ради собственного здоровья. Ведь если еще 
месяц назад находились смельчаки, отрицаю-
щие опасность вируса и даже бравировавшие 
своей неуязвимостью, то сейчас осознание 
эпидемиологической ситуации пришло ко всем. 
И вот уже вчерашний скептик перед выходом 
из дома натягивает перчатки и расправляет 
маску, чтобы как следует закрывала подбо-
родок и нос.

«Многие москвичи уже несколько недель 
используют маски и перчатки, за что им огром-
ное спасибо, — пишет Сергей Собянин в своем 
блоге. — Другие люди могут посчитать это тре-
бование еще одним неприятным ограничением. 
Но в действительности это не так. Требуя обяза-
тельного использования средств защиты, мы не 
усиливаем ограничения, а наоборот — делаем 
огромный шаг к возвращению к обычной жизни. 

Чем успешнее бу-
дет реализован 
первый этап смяг-
чения вынужден-
ных ограничений, 
тем больше веро-

ятность, что через 
краткое время мы 

сможем перейти ко 
второму и последую-

щим этапам. И чем строже 
мы будем соблюдать установ-

ленные требования, чем больше 
будем беречь и заботиться друг о друге, 

тем больше у нас будет возможностей органи-
зовать нормальную городскую жизнь даже в 
условиях длительных ограничений».

Согласно опросу исследовательского цен-
тра «Ромир», проведенному по заказу Фонда 
развития гражданского общества с 13 по 19 
апреля, 90% респондентов принимают в связи с 
пандемией дополнительные меры профилакти-
ки. Ношение маски среди них попало на третье 
место (68%), перчаток — на седьмое (40%).

Ученые развенчали мифы 
о бесполезности средств 
индивидуальной защиты
Многие (особенно в начале эпидемии) 

считали, что носить маски бесполезно — де-
скать, от вируса они не защищают в силу его 
крошечных размеров. Этот миф держался 
долго. Руководитель отделения микробио-
логии латентных инфекций Института имени 
Гамалеи Виктор Зуев объясняет: маска нужна, 
чтобы остановить передачу возбудителя от 
человека к человеку — подобное происходит 
при кашле или чихании во время разговора. 
Основная функция маски направлена против 
слюны, инфицированной вирусом. Значение 
имеют в том числе краткосрочные контакты 
с незнакомыми людьми. Как рассказывает 

врач-инфекционист Валерий Безносенко, если 
вы едете один в автомобиле, маска вам ни к 
чему. Но при встрече с сотрудниками ГИБДД 
средство защиты нужно надеть обязательно, 
и не стесняйтесь попросить об этом же ин-
спектора. «Маска обязательно нужна, если в 
машине едут пассажиры — например, если 
автомобилист подвозит коллег или друзей, с 
которыми контактирует редко. При этом маски 
должны быть на всех, — отмечает Безносен-
ко. — Только если с водителем путешествуют 
члены семьи, с которыми он вместе 
живет, маски не нужны».

Миф номер два: маски 
должны быть строго меди-
цинские, иначе они не ра-
ботают. Что и говорить, 
медицинские маски — 
идеальный вариант, но 
отнюдь не обязатель-
ный. Как уже писал 
«МК», ученые Эдин-
бургского университе-
та доказали: хлопковый 
шарф, намотанный на 
лицо, блокирует 28% 
микрочастиц, а самая 
примитивная медицинская 
маска — 80%. «Стопроцент-
ной защиты не имеет ни одна 
маска. Это в медицине абсолютно 
невозможно, — говорит заместитель 
директора по научной работе Центрального 
института эпидемиологии Роспотребнадзора 
Александр Горелов. — Поэтому не отменяется 
промывание слизистых водопроводной водой 
или изотоническим раствором морской соли, 
который есть в аптеке в виде спреев. Соблю-
дайте правила гигиены, держите дистанцию, 
мойте руки, дезинфицируйте поверхности и не 
прикасайтесь грязными руками к лицу».

По большому счету, распространению ин-
фекции препятствует любая ткань. Китай спас-
ла азиатская традиция носить многоразовые 

тряпичные маски в окутанных смогом городах. 
Такие же средства защиты сдерживают пере-
дачу инфекции от больных к здоровым — но при 
условии, что их носят все. Директор Научно-
исследовательского центра по профилактике и 
лечению вирусных инфекций Георгий Викулов 
при отсутствии маски под рукой рекомендует 
сделать временную, например из марли, а 
сверху закрыться шарфом. Только не надо 
пропитывать маску антисептиком, поскольку 
от вируса важна прежде всего механическая 
защита.

Самодельная маска спасет вас, если вы не 
озаботились вовремя покупкой масок медицин-
ских. Она позволит добраться до ближайшей 
аптеки, супермаркета, а теперь еще и станции 
метро, где можно приобрести как одноразовые 
маски (стоимость одной составляет 30–45 
рублей), так и многоразовые (90–100 рублей 
за штуку). Департамент транспорта города на-
звал категории граждан, которые имеют право 
на бесплатное получение индивидуальных 
средств защиты. «По поручению мэра Мо-
сквы тем, кто пользуется социальной службой 
московского метро — Центром обеспечения 
мобильности пассажиров, мы будем бесплатно 
выдавать маски и перчатки, если у них не будет 
средств защиты с собой. Это маломобильные 
пассажиры с инвалидностью, а также члены 
многодетных семей с маленькими детьми», 
— сообщил заместитель мэра Москвы по во-
просам транспорта Максим Ликсутов.

При этом, как пояснила заведующая 
кафедрой инфекционных болезней Южноу-
ральского государственного медицинского 
университета Людмила Ратникова, не имеет 

значения, многоразовую или одноразовую 
маску носит человек, поскольку 

срок работы той и другой — 
два часа. Многоразовую 

маску надо выстирать, 
прогладить — и можно 

снова надевать.
«Я часто вижу, 

как неправильно 
носят маски: нос 
открыт, рот от-
крыт, — сетует 
академик РАН 
Виктор Малеев. — 

А ведь необходимо 
закрывать органы 

дыхания — это глав-
ное. Надо смотреть, 

чтобы она прилегала 
достаточно плотно. Луч-

шая маска, у которой для 
носа есть зажимчик. Нужно так-

же следить за тем, когда она начинает 
увлажняться. Если у вас кашель, нужно поме-
нять маску, потому что в этом случае она может 
стать резервуаром микробов и вирусов».

Бессимптомные больные 
представляют особую 
опасность
И наконец, третий миф, частично выте-

кающий из первых двух: маски нужны только 

больным. Получая с каждым днем все больше 
информации о коронавирусе, медики убеди-
лись: нередко болезнь протекает бессимптом-
но. Спускаясь в метро, общаясь на работе, 
носитель вируса делится инфекцией с пас-
сажирами и коллегами так же «щедро», как и 
больные с ярко выраженными симптомами. 
«Есть риск, что человек не знает о своем за-
болевании и не носит маску, — продолжает 
Людмила Ратникова. — Маска защищает нас от 
тех, кто болеет, может наши дыхательные пути 
защитить. Кроме того, она защищает других 
людей от нас, если мы болеем респираторной 
инфекцией. Сейчас много бессимптомных 
случаев заболевания, вирус может выделяться 
от большого количества людей во внешнюю 
среду, поэтому маска не помешает. Все пра-
вила, которые сейчас есть, в современных 
условиях должны быть как азбука».

«Маски во время эпидемии рекоменду-
ется носить всем, как здоровым, так и боль-
ным людям. При выдохе, кашле или чиханье 
болезнетворные частицы попадают во внеш-
нюю среду и могут распространяться на рас-
стояние до двух метров от больного. Когда 
здоровый человек носит маску, уменьшается 
количество вирусов и бактерий, которые мо-
гут попасть в организм. Чем меньше болез-
нетворных частиц попадает в организм, тем 
выше вероятность того, что вы не заболеете», 
— добавляет терапевт Анна Михайлова. Еще 
одно преимущество маски состоит в том, 
что в ней неудобно дотронуться до лица — а 
ведь именно таким образом часто передается 
инфекция. Подержался за «вирусный» пору-
чень в метро, потом почесал нос — и вот уже 
инфекция проникла в организм.

Десятки стран доказали опытным путем: 
маска — хороший барьер для инфекции. В 
некоторых странах, например в Китае, в том 
числе благодаря им удалось приостановить 
распространение вируса. Маски в публичных 
местах обязаны носить жители Китая, Герма-
нии, Болгарии, Грузии, Люксембурга, Польши, 
Чехии, Австрии, Литвы, Румынии и Словении, 
Израиля, Бахрейна, Ливана, ОАЭ, ЮАР, почти 
всех стран Африки и Латинской Америки, за 
исключением Бразилии и Мексики, где исполь-
зование средств защиты рекомендовано для 
некоторых регионов). В Индии, Индонезии и 
Пакистане носить маски также обязаны лишь 
жители отдельных регионов. Во Франции это 
требование вводится с 11 мая. В Италии носить 
маску обязаны только жители Ломбардии 
(эпицентр эпидемии в стране). 13 апреля при 
снятии карантина власти Испании бесплатно 
раздали в общественном транспорте 10 млн 
масок. Закрывать лицо маской или шарфом 
обязаны жители Нью-Йорка. В Турции и Катаре 
маску нужно надевать на рабочих местах и в 
некоторых торговых точках. Жители Южной 
Кореи и Японии носят маски поголовно, хотя 
власти их не обязывают это делать. Рекомен-
дательный характер использование масок 
носит в Испании, Греции и Эстонии. В России, 
по данным на 4 мая, масочный режим ввели 54 
региона страны. 12 мая к ним присоединились 
Крым, Москва, Московская и Челябинская 
области.

Елена СОКОЛОВА.
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Ситуация вокруг коронавирусной ин-
фекции в Москве постепенно стаби-
лизируется. Уменьшился рост тяже-
лых случаев заболевания. При этом 
выявляется все больше новых зара-
женных, но это как раз свидетель-
ствует в пользу работы столичного 
здравоохранения: сданных тестов на 
COVID-19 становится все больше. В 
городе сформирован достаточный 
коечный фонд с необходимым ре-
зервом. Словом, город уже может 
потихоньку начинать возвращаться 
к прежней жизни. С 12 мая в Москве 
возобновляют работу стройки и про-
мышленные предприятия. Но дело 
это крайне ответственное. На работу 
вернутся более 500 тысяч человек. 
Бесповоротного перелома в ситуации 
с коронавирусом еще не произошло, 
риск повторных вспышек остается. 
Это значит, что следить за соблюде-
нием режима самоизоляции боль-
шинству горожан придется еще более 
внимательно.

На совещании, которое прошло на про-
шлой неделе, Президент России Владимир 
Путин поручил главам регионов выработать 
и реализовать планы действий по выходу из 
режима вынужденных ограничений. Москва 
откликнулась на это указание очень опера-
тивно — уже 12 мая вернутся на работу те, 
кто занят на строительных работах, а также 
на промышленных предприятиях. 

«Я поддерживаю и считаю, что планы 
открытия значительного количества пред-
приятий, прежде всего промышленности и 
стройки, обоснованы абсолютно», — сказал 
Владимир Путин.

Таким образом, уже 12 мая 2020 года в 
Москве возобновляют работу предприятия 
промышленности и строительства. Это значит, 
что вновь начнут строить детские сады, шко-
лы, поликлиники и новые дома для москвичей 
в рамках программы реновации — эпидемии 
не удалось поставить эти важные дела на пау-
зу надолго. На рабочие места могут вернуться 
только те работники, присутствие которых в 
цехах, офисах и на стройплощадках необхо-
димо по технологическим причинам. Всем, 
кто может работать в дистанционном режиме, 
следует по-прежнему оставаться дома.

«Почему возвращение к работе мы на-
чинаем с промышленности и строитель-
ства? Прежде всего в нынешних условиях 
это наименее опасно. В отличие от работ-
ников торговли и сферы услуг строители и 
сотрудники промышленных предприятий 

практически не контактируют с потре-
бителями. В относительно замкну-

тых рабочих пространствах — на 
стройках и в производственных 

цехах — гораздо проще обеспе-
чить надлежащий санитарно-
эпидемиологический режим», 
— объяснил Сергей Собянин в 
своем блоге. Кроме того, про-

мышленность и строительство 
— это важнейшие драйверы раз-

вития экономики, и в случае их 
запуска удастся оживить тысячи 

производственных цепочек, в которые 
включены производители строймате-

риалов и оборудования, проектировщики, 
транспортники и работники многих других 
отраслей.

«На рабочих местах сотрудники долж-
ны использовать средства индивидуальной 

защиты — маски, респираторы и перчатки 
(за исключением случаев работы в обосо-
бленных помещениях без присутствия иных 
лиц). Работодатели обязаны обеспечить ре-
гулярное выборочное тестирование своих 
сотрудников на наличие новой коронавирусной 
инфекции», — объясняет мэр. Уточняется, что 
контролировать соблюдение правил будет 
Роспотребнадзор.

Но это еще не все. На работу возвраща-
ется около 500 тысяч человек. Закономерно 
увеличится пассажиропоток в общественном 
транспорте, и соблюдать социальную дис-
танцию будет сложнее. И это одна из главных 
причин введения обязательного масочного 
режима. Эта мера отлично зарекомендова-
ла себя в других регионах России, а также 
за рубежом. После 12 мая в метро, а также в 
магазины можно будет войти, только надев 
маску и перчатки.

«Многие москвичи уже несколько недель 
используют маски и перчатки, за что им огром-
ное спасибо. Другие люди могут посчитать это 
требование еще одним неприятным ограниче-
нием. Но в действительности это не так. Требуя 
обязательного использования средств защи-
ты, мы не усиливаем ограничения, а наоборот 
— делаем огромный шаг к возвращению к 
обычной жизни», — объясняет Собянин.

Чтобы людям было проще соблюдать это 
требование, расширяется зона торговли ме-
дицинскими масками и перчатками. Их уже за-
грузили в вендинговые аппараты в подуличных 
переходах около станций метро, в ближайшее 
время подобные автоматы планируют уста-
новить около входа в крупные продуктовые 
магазины.

Тем не менее московские кафе и ре-
стораны, салоны красоты, фитнес-центры, 

кинотеатры и другие заведения для приятного 
досуга по-прежнему будут закрыты — вплоть 
до 31 мая 2020 года.

Московским школьникам оценки за год 
поставят не позднее 15 мая 2020 года. После 
этого будут проводиться только консультации 
с учителями для обобщения и повторения 
ранее пройденного материала — по желанию. 
Домашних заданий и оценок не будет. Это 
не касается учащихся выпускных, 9-х и 11-х 
классов — они продолжают дистанционное 
обучение до 31 мая. О сроках проведения ито-
говой аттестации сообщат дополнительно.

Режим самоизоляции продолжается. Но 
напомним еще раз: количество ежедневно 
выявляемых новых случаев заражения корона-
вирусом пока достаточно велико, но ситуация 
постепенно стабилизируется — уже сегод-
ня госпитализаций стало гораздо меньше. 
Поэтому есть все основания полагать, что в 
обозримом будущем столица сможет полно-
стью вернуться к нормальной жизни.
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Ранее оформленные рабочие 
пропуска будут автоматиче-
ски продлены до 31 мая 2020 
года. Сотрудники, которые 
возвращаются на работу с 12 

мая, должны заблаговременно оформить 
пропуска, привязав к ним номера машин, 
карт «Тройка», «Стрелка» и социальных 
карт. Порядок получения цифровых про-
пусков для разовых поездок остается 
прежним. Их можно получить два раза в 
неделю, а для поездок в медицинские 
учреждения и волонтерской деятельности 
— ежедневно.

Евгения НИКИТСКАЯ.

СТРОЙКИ И ЗАВОДЫ 
СТОЛИЦЫ ВОЗВРАЩАЮТСЯ  
К ПРЕЖНЕМУ РЕЖИМУ РАБОТЫ

Ношение средств 
индивидуальной 
защиты в общественных 
местах становится 
обязательным

МАСКИ И ПЕРЧАТКИ:  
КАК ИЗМЕНИЛАСЬ ЖИЗНЬ 
МОСКВИЧЕЙ С 12 МАЯ

АГН «М
ОСКВ

А»

АГН «МОСКВА»

Как это 
отразится  
на жизни 

города

Стационар на тысячу коек для 
пациентов с вирусной пневмонией 
открылся 12 мая под сводами 
выставочного комплекса «Крокус 
Экспо». На время пандемии один из 
его павильонов станет филиалом 
Красногорской городской больницы 
№1. К работе в нем привлечены 
не только подмосковные, но и 
врачи из других регионов. Здесь 
оборудовано 1000 коек, к каждой 
из которых подведен кислород. 120 

из них — реанимационные. 
Инфекционное отделение полностью 
герметизировано — в нем создана 
автономная система вентиляции и 
кондиционирования. Ближайший 
отель «Аквариум» отдан под 
проживание врачей.

Губернатор проверил готовность стацио-
нара к приему пациентов с COVID-19 7 мая. «В 
Подмосковье до сих пор высокий уровень го-
спитализации. Наша ключевая задача — найти 

койки для каждого, кому они необходи-
мы. При федеральной поддержке 

мы буквально за несколько дней 
собрали госпиталь, включаю-

щий в себя и реанимацию, и 
ИВЛ, и санузлы», — сказал 
Андрей Воробьев.

Стационар оборудован 
всем необходимым, инфек-
ционные палаты рассчитаны 
максимум на 4 человека, в 

них установлены функцио-
нальные кровати, телевизоры, 

индивидуальные тумбочки. На 
каждые 2 палаты — санузел с ду-

шевой, умывальником и кулером.
Госпиталь оснащен современным 

медицинским оборудованием — аппаратами 
ИВЛ, УЗИ, ЭКГ, бронхоскопии, шприцевыми 
насосами, мониторами гемодинамических 
показателей пациентов, ДЕЗ-камерами.

«Штатная численность этого госпита-
ля — порядка 350 врачей, 700 медсестер. 
Планируется открытие лаборатории, которая 
будет делать весь спектр анализов: клини-
ческий, общий анализ крови. Все, что нужно 
по стандартам оказания медицинской помо-
щи данной категории пациентов», — сказал 

главврач 1-й Красногорской 
горбольницы Константин 
Соболев.

Планируется, что в первый 
день временный стационар примет 
30–40 пациентов. Госпиталь будет 
открываться поэтапно.

Медики обеспечены бесплатным 
3-разовым питанием. «Я сам решил прие-
хать сюда на помощь. Мы — одна большая 
страна и должны помогать друг другу», — 
сказал врач Дмитрий Кононов, приехавший 
из Красноярска.

Его поддержал коллега врач-хирург Илья 
Бутырский, который сейчас переквалифици-
руется в инфекциониста: «Каждый день мы 
проходим обучение, в том числе учимся наде-
вать СИЗы, это тоже нужно делать правильно. 
Условия для нас, медиков, в Подмосковье 
создали замечательные. У меня в Краснояр-
ске осталась семья, но мы приняли решение 
приехать сюда и помогать. Все вместе мы, 
конечно, обязательно справимся».

Константин Соболев рассказал журнали-
стам, что объем работ у подмосковных врачей 
очень большой: «Открывшийся сегодня фи-
лиал Красногорской горбольницы №1 будет 
оказывать помощь пациентам с коронави-

русной инфекцией легкой и средней степени 
тяжести. До 17 мая планируют установить два 
стационарных компьютерных томографа. 
Это позволит проводить КТ пациентам при 
поступлении и выписке».

К сожалению, состояние пациентов с 
двусторонней пневмонией может быстро 
ухудшаться. Врач еще раз отметил: «Ре-
шение о ношении масок, принятое в ре-

гионе, — просто необходимость. Эта мера 
уже доказала свою эффективность во всем 

мире».
Напомним, что подобный госпиталь от-

крывается и в выставочных павильонах парка 
«Патриот» — он рассчитан на 1500 коек.

Светлана РЕПИНА.
В Подмосковье 
начал работу 

крупный 
инфекционный 

центр
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Когда на моем телефоне за-
горается имя «Мария Заха-
рова», я, даже еще не зная, в 
чем дело, заранее испускаю 

тяжелый вздох. Мария Владимировна редко 
звонит или пишет мне по приятным поводам. 
Обычно ее «настойчивые просьбы» сводятся 
примерно к следующему: «В такой-то статье 
ваши коллеги напутали и неправильно изло-
жили позицию МИДа. Поправьте, пожалуйста, 
поскорее!». А особенно драматичный эпизод 
с косвенным участием Марии Захаровой слу-
чился в моей жизни перед моим прошлогод-
ним большим интервью с Сергеем Лавровым. 
Мое общение с министром постоянно пере-
носилось. И предчувствуя очередной такой 
перенос, я решил на выходные рвануть в горы, 
чтобы еще раз встать на лыжи, которые я 
условно освоил за несколько недель до опи-
сываемых событий. И надо же было такому 
случиться: когда я уже находился на месте, 
на моем телефоне пиликнуло сообщение от 
Захаровой: «Завтра в 11.00».

Развивался этот эпизод так: чтобы успеть 
на самолет, я был вынужден спуститься с 
горки, чей уровень крутизны явно превышал 
«крутизну» моих пока очень слабых способ-
ностей лыжника. В какой-то момент случи-
лось неизбежное — я упал. Летя вниз лежа на 
спине и все больше запутываясь в лыжах, я 
думал только об одном: в каком именно виде 
я завтра предстану перед Сергеем Лавровым 
и доживу ли я в принципе до рандеву с мини-
стром. К счастью, завершилось все хорошо: 
не пострадал ни я сам, ни мое неизменное 
глубокое уважение к Марии Захаровой — к 
ее профессионализму, к ее настойчивости, 
к ее неутомимости, к ее силе характера. 
Очень рад, что мы смогли обсудить все эти 
особенности главного информационщика 
российского МИДа в ходе нашего большого 
интервью.

— Мария, как вы внутри себя блоки-
руете тот груз ненависти, который еже-
дневно обрушивается на вас в социаль-
ных сетях со стороны пользователей из 
некоторых стран, особенно Украины? Что 
придает вам силы двигаться дальше? 

— Как правило, когда люди выражают 
свою точку зрения в агрессивной манере, 
на это есть две причины. Первая — это от-
сутствие иных аргументов. Это стопро-
центно работающее правило. Когда у 
человека есть аргументы, он никогда 
не будет опускаться до оскорблений, 
персональных выпадов и так далее. Он 
просто изложит свою точку зрения. А вторая 
причина — это то, что очень часто люди пере-
ходят на оскорбления потому, что чувствуют 
нестерпимую боль. Для них это единствен-
ный способ заявить о своей боли — сделать 
больно другому.

— А что вас заставляет расширенно 
трактовать свои служебные обязанности — 
полемизировать в социальных сетях с за-
ведомо непримиримыми оппонентами?

— Во-первых, понимание того, что истина 
рождается в споре. Во-вторых, диалог — это 
то, что может привести к решению проблем. 
Я не вижу и не знаю иных способов решения 
спорных вопросов, кроме как через обще-
ние — в том числе с теми, кого вы назвали 
заведомо непримиримыми оппонентами. 
Сергей Лавров как-то раз сказал о том, что 
дипломатия — это профессия, в основе ко-
торой лежит способность договариваться. 
А чтобы договориться или хотя бы продви-
нуться в этом направлении, нужно сначала 
вступить в диалог — пусть даже жесткий и 
непримиримый.

— До вашего появления «на сцене» со-
бирательный образ пресс-секретаря МИД 
России — это серьезный мужчина, кото-
рый без эмоций читает по бумажке некий 
официозный текст. Что сподвигло вас на 
кардинальное изменение этого имиджа? 
Сложно ли вам было на это осмелиться? 

— Самым решительным образом не со-
гласна с вашей оценкой моих предшествен-
ников. И если я напомню вам фамилии не-
которых из них, то уверена, что вы тоже со 
мной согласитесь. Сергей Ястржембский, 
Григорий Карасин, Виталий Чуркин, Алек-
сандр Яковенко — каждый из этих людей 
запомнился аудитории и профессионалам. 
Каждый из них во многом «разбил» некие 
профессиональные стереотипы и стал в ин-
формационном плане фигурой мирового мас-
штаба. Именно опыт коллег, которые до меня 
возглавляли информационное направление 
в МИД России, и сформировал мое понима-
ние того, как должна выглядеть эта работа. 
Но каждый новый отрезок мировой истории 
диктует свои новые задачи и заставляет ис-
кать ответы на новые вызовы. Вызов нашего 
времени — это появление социальных сетей. 
Это и сделало абсолютной необходимостью 
прямой диалог не только с журналистами и 
людьми, которые профессионально занима-
ются международными отношениями, но и с 
широкой аудиторией.

— А не перегибаете ли вы палку, об-
щаясь с широкой аудиторией? Что вы 
можете ответить тем вашим критикам, 
которые обвиняют вас в «гопническом» 
стиле дипломатии — в использовании 
эмоционально заряженной лексики?

— Использование эмоционально заря-
женной лексики — это точно не наша «на-
ходка». Это стало частью международных 
отношений благодаря появлению социальных 
сетей. Лет 10–15 назад мы сначала даже не 
могли понять, откуда к нам доносятся такие 
очень странные и эмоционально заряжен-
ные комментарии глав внешнеполитических 
ведомств других стран. Потом оказалось, 
что они дают такие короткие, емкие, эмо-
ционально заряженные комментарии через 
социальные сети, через Твиттер. Такая форма 
дипломатии очень быстро превратилась в но-
вую реальность международных отношений. 
Вместо традиционных форм работы в виде 
статей, публикаций, интервью политики и 
дипломаты по всему миру стали использо-
вать краткие (тогда пост в Твиттере был еще 
ограничен 140 знаками) и, как вы правильно 
сказали, эмоционально окрашенные ком-
ментарии. Возможности не встраиваться в 
такую форму общения у нас не было. Она 
очень быстро стала повсеместной — и на 
уровне глав государств, и на уровне руково-
дителей внешнеполитических ведомств. В 
данном случае мы не были пионерами, мы 
только повторяли, учились и воспринимали 
зарубежный опыт.

— Ваши родители имеют прямое 
отношение к дипломатии, поэтому я не 
спрашиваю, почему вы выбрали эту про-
фессию. Вместо этого я спрошу: было ли 
у вас искушение выбрать какую-нибудь 
другую стезю?

— Вынуждена снова немного вас 

поправить. Мой отец является востоковедом, 
который действительно на определенном 
этапе работал в посольстве России в Пекине. 
Сейчас он вышел на пенсию, но продолжает 
работать в качестве эксперта на том же на-
правлении. А вот моя мама никогда не была 
связана ни с дипломатией, ни с государствен-
ной службой. Она искусствовед, эксперт по 
истории искусства, человек, который особый 
акцент в своей работе сделал на просвети-
тельскую работу с детьми, автор многих книг, 
публикаций и проектов. В силу всего этого, 
когда я начала выбирать свою будущую про-
фессию, я оказалась перед очень серьезной 
дилеммой. Мне было интересно все: искус-
ство, международные отношения. При этом 
я всегда увлекалась еще и математикой. У 
меня были очень серьезные сомнения по 
поводу того, какое направление мне избрать. 
Но на каком-то этапе этих раздумий я вдруг 
поняла: в сфере международной информации 
можно успешно сочетать и работу по профилю 
внешней политики, и творческий подход, и 
возможность осваивать новые технологии. 
Это и предопределило мой выбор.

— Как и в любой другой профессии, 
очень немногие молодые дипломаты до-
ходят до самого верха. Как вы думаете, 
за счет чего вам это удалось?

— Если говорить о везении и удаче, то 
мне очень повезло с наставниками — высо-
кими профессионалами, которые при этом 
обладали и обладают потрясающими чело-
веческими качествами. Я прекрасно помню 
своего первого руководителя, это был глав-
ный редактор журнала «Дипломатический 
вестник» Валерий Балмашнов. Полтора года 
на этом направлении дали мне очень много в 
плане работы с текстом. Масштабная работа 
началась под руководством директора депар-
тамента информации и печати МИДа Алексан-
дра Яковенко, который сейчас занимает пост 
ректора Дипломатической академии. Он при-
вивал сотрудникам ощущение системности 
в подходе к профессии. В числе дальнейших 
моих везений я бы назвала работу под эгидой 
нынешнего посла в Пекине Андрея Денисова 
и ныне покойного Виталия Чуркина.

— А тот факт, что вы женщина, помогал 
или мешал делать вам карьеру?

— Этот факт мне и не помогал, и не 

мешал. Он просто являлся частью меня и 
при этом никаким образом не сказывался на 
рабочем процессе. Главное в этом процессе 
— это профессионализм и абсолютно деловая 
атмосфера, которая всегда превалировала в 
нашем коллективе. При этом женщин в миро-
вой дипломатии становится все больше, и они 
непростые переговорщики, я хочу сказать. 
Когда несколько месяцев назад в Москву 
приезжала глава МИД Швеции Анн Линде, так 
получилось, что, разговаривая за общим сто-
лом переговоров, мы в том числе затронули 
гендерную проблематику. И, как ни странно, 
являясь женщинами, мы выступали с разных 
позиций по этому вопросу.

— Если из женщин получаются жест-
кие дипломаты, то почему в системе 
МИД России так мало женщин на высо-
ких должностях?

— Я не могу сказать, что из женщин всегда 
получаются жесткие дипломаты. По-разному 
бывает. Жесткость того или иного дипломата 
связана в большей степени с особенностя-
ми характера, а не с гендерной принадлеж-
ностью. Что касается отсутствия большого 

числа женщин на высоких должностях в МИД 
России, то у этого есть историческая подо-
плека. До конца 80-х годов в нашей стране был 
стереотип, что дипломатия — чисто мужская 
профессия. В результате в МГИМО поступали 
только единицы студенток.

Сейчас такой стереотип уже давно ушел 
в прошлое. На протяжении уже трех десят-
ков лет у нас абсолютно равное отношение 
к женщинам, которые принимаются на ра-
боту в министерство. Они постепенно про-
двигаются вверх, достигают новых уровней 
профессионализма. У нас есть женщины по-
слы, генконсулы, директора департаментов, 
заместители директоров, начальники отде-
лов. Принципиально важным является то, что 
российская внешняя политика не пошла по 
пути ряда других стран, которые поставили 
во главу угла некие обязательные квоты. Мол, 
необходимо, чтобы женщины присутствовали 
на тех или иных должностях в такой-то пропор-
ции. В нашем случае был сделан абсолютно 
правильный выбор — в пользу системы, в 
которой нет искусственного торможения или, 
наоборот, стимулирования продвижения жен-
щин. Есть естественный ход событий, когда за 
счет своей профессиональной работы, отдачи 
женщины имеют возможность постепенно 
продвигаться по службе.

— Одна из главных составляющих 
вашей работы — словесные дуэли с ва-
шими западными коллегами. Сложились 
ли с кем-то из них дружеские, личные 
отношения?

— Я не могу сказать, что мы дружим, но 
мы общаемся в профессиональном плане: 
проводим консультации, встречи, переговоры, 
находим точки соприкосновения, участвуем 
в подготовке мероприятий по линии наших 
руководителей. Помимо той публичной части, 
которая действительно кажется порой очень 
жесткой, существует второе измерение, где 
идет кропотливая работа с партнером.

— Мы очень любим Сергея Лаврова, в 
том числе за его нормальные человече-
ские реакции, вроде той его знаменитой 
реплики «про дебилов». А часто ли вам 
приходится получать от него взбучки?

— Я бы это не назвала так, как вы сформу-
лировали. Сергей Викторович умеет говорить 
очень проникновенно и доходчиво. И ему не 
нужно для этого в общении с сотрудниками 
«задирать вверх» эмоциональный фон. Ми-
нистр может буквально одной фразой так 
объяснить свое недовольство, что становит-
ся все понятно. С его стороны никогда не 
бывает неуважительного отношения к под-
чиненным. Даже если они в чем-то неправы, 
Сергей Викторович всегда находит для них 
очень правильные слова. Для него главное не 
выплеснуть наружу свою негативную реакцию, 
а объяснить, как надо сделать, и добиться 
нужного результата.

— Как выглядит ваш типичный рабочий 
день? Когда он начинается и во сколько 
заканчивается?

— До ситуации с коронавирусом тради-
ционно этот день выглядел так: он начинался в 
9 утра на Смоленской площади и завершался 
обычно примерно в 8 вечера. Мы проводили 
совещания, работали с информацией, гото-
вили материалы, а также множество других 
мероприятий по линии руководства. Сей-
час, естественно, все изменилось. Работа 
перешла в 24-часовой формат. И вызвано 
это прежде всего необходимостью помочь 
нашим гражданам вернуться в страну из-за 
рубежа. Работа ведется в рамках внутрими-
довского штаба. Ситуационно-кризисный 
центр МИД, который является головным в этой 
работе, был укреплен сотрудниками целого 
ряда департаментов. Поэтому теперь работа 
строится без каких-то временных лимитов и 
ограничений. Честно говоря, раньше 23 часов 
мы отсюда не уходим.

— Если вынести за скобки этот огром-
ный массив работы с соотечественни-
ками, как коронавирус повлиял на ра-
боту МИД? Мировая дипломатия тоже 
ушла на карантин? Или работы только 
прибавилось?

— В марте был недельный момент за-
тишья в контактах руководства МИДа в связи 
с отменой большого количества перегово-
ров в Москве и за рубежом. Но потом все 
восстановилось в виде телеконференций, 
видеоформатов, онлайн-общения. Поэтому 
работа не остановилась, а только претер-
пела изменения. Как и везде, многие у нас 
работают на «удаленке». Но это та же самая 
работа — только дистанционная. 

— Я никоим образом не ставлю под со-
мнение героический труд МИД России по 
вызволению наших граждан из-за рубежа. 
Но многие из них рассказывают о сбоях 
в процессе, неразберихе, противоречи-
вых сигналах из посольств и авиакомпа-
ний, завышенных ценах на авиабилеты 
и прочее и прочее. Как вы можете это 
прокомментировать?

— Много из того, что вы перечислили, 
к сожалению, действительно имело место. 
И вызвано это абсолютной беспрецедент-
ностью ситуации, в которой оказался весь 
мир. Обычно экстренный вывоз граждан из-
за рубежа осуществляется только из одной 
страны, которая оказалась в зоне того или 
иного бедствия, максимум из нескольких ло-
кальных точек. Ситуации, чтобы за границей 
в самых разных странах остались десятки 
тысяч людей, которым необходима помощь 
в возращении, не было никогда. Мир через 
такое просто не проходил. Соответственно, 
перед ведомствами встала задача небыва-
лого масштаба.

В середине марта посыпалась мировая 
транспортная логистика, начали закрываться 
границы, вводились новые или дополнитель-
ные меры карантина, люди в массовом поряд-
ке столкнулись с невозможностью улететь в 
Россию в связи с переносом и в дальнейшем 
отменой рейсов. Сразу была развернута ра-
бота по организации процесса возвращения 
граждан. При этом надо было учитывать еще и 
ситуацию в самой России. Оперативный штаб 
под руководством вице-премьера Татьяны 
Голиковой в целях учета эпидемиологиче-
ской ситуации квотировал прилет людей и 
выработал алгоритм, предусматривающий 
возвращение людей по регионам. И без того 
непростая, но по крайней мере понятная за-
дача, которая была связана исключительно с 
направлением самолетов и возвращением 
людей, превратилась в многокомпонентную 
задачу глобального масштаба. Нужно было 
научиться принимать во внимание большое 
количество факторов: готовность регионов, 
ситуацию «на земле» в той стране, куда на-
правляется самолет (многие государства в 
принципе закрыли небо и границы), взаи-
мозачет билетов отечественных авиакомпа-
ний, доставку людей к аэропортам в стране 

пребывания, учитывая меры карантина, сбор 
персональных данных граждан для формиро-
вания списков именно на основе региональ-
ной привязки.

— И удалось ли российскому госу-
дарству, по вашей оценке, справиться 
с этой «многокомпонентной глобальной 
головоломкой»?

— Работа в самом разгаре. Главное до-
стижение — получилось запустить процесс 
вывоза на основе утвержденного алгорит-
ма, хотя миссия казалась невыполнимой. С 
одной стороны, нужно возвращать людей 
из-за границы, а с другой — сохранять здо-
ровье находящихся в России граждан. Но эта 
часть работы поставлена на поток, механизм 
заработал. Думаю, это то, что в будущем ляжет 
в основу методологического материала об 
организации подобного рода операций. Но 
вначале было очень сложно. Негативный опыт 
первого дня был учтен. Дальше алгоритм 
вывоза граждан уже корректировался в сто-
рону постоянного усложнения, придания ему 
большей эффективности. Сначала появились 
монорейсы (одна страна — один регион), 
потом они усложнились за счет добавления 
дополнительных регионов. Из одной страны 
рейс отправлялся в два региона. Затем еще 
больше, например, из двух стран людей вы-
возили в два региона. Эта работа приобретала 
все больший и больший масштаб. На данный 
момент вывозные мероприятия работают 
сравнительно бесперебойно, людей привозят 
и размещают.

Второй блок работы — решение пра-
вительства о выделении находящимся за 
границей гражданам, которые вынужденно 
там остались из-за локдауна, материальной 
помощи. Само решение не имеет мировых 
аналогов. Обычно страны предоставляют 
своим гражданам кредиты, если люди испы-
тывают финансовые проблемы за рубежом. В 
России приняли решение о безвозмездной 
материальной поддержке. Это по-настоящему 
историческое решение. И, кстати, финан-
совые средства на такую помощь были вы-
делены сразу.

— Выделены сразу, но не сразу дошли 
до тех конкретных людей, которые нуж-
даются в помощи, правильно?

— Вы правы в том, что именно в этой 
части работы мы столкнулись с масштабной 
проблемой. Она связана с огромным числом 
заявок, отработкой персональных данных, их 
проверкой. Система выплат находящихся за 
рубежом гражданам до апреля нынешнего 
года просто не существовала. Она была соз-
дана Минкомсвязью через портал Госуслуги 
оперативно и в действительно чрезвычайных 
условиях. Ее создали за несколько дней. Эта 
система корректируются, исходя из анализа 
позитивного и негативного опыта. Основные 
причины проблем — ошибки при заполнении 
анкет, технологические сбои в связи с невоз-
можностью провести нужные финансовые 
операции, отсутствие документов у заяви-
телей, проблемы с банковскими картами и 
так далее. Многое в системе доделывается в 
ручном режиме. Выплаты идут. Конечно, еще 
далеко не все нуждающиеся их получили, а 
многие получают их нерегулярно. Но есть и 
хорошие новости: очень многие уже получают 
помощь.

Еще одна проблема — обратная связь 
и, как многие полагают, «отсутствие инфор-
мации о рейсах». Сложность здесь состоит в 
том, что «единого окна» для дистанционного 
решения проблем такого количества людей 
(а это сотни тысяч) не было предусмотре-
но. Теперь о том, что касается «отсутствия 
информации о рейсах». Такая информация 
появляется на портале Госуслуги только по-
сле того, как оперативный штаб принимает 
решение об утверждении борта и списков 
граждан, которые на нем вывозятся. Как 
только такое решение принимается, оно 
сразу же моментально публикуется. Есть еще 
и гуманитарные случаи, которые мы решаем 
опять же вне каких-либо инструкций и пра-
вил, по-человечески входя в положение. Как 
правило, это касается только что родивших 
женщин, грудных детей, тяжело больных 
людей. Есть и самые тяжелые случаи.

— Позвольте мне задать вопрос не 
только в качестве журналиста, но и в 
качестве бывшего обладателя ипотеки. 
Выплата ипотеки, как известно, процесс, 
растянутый на несколько лет. Правиль-
но ли я поступал, когда в течение этого 
времени все-таки иногда выбирался на 

отдых за границу? И, если серьезно, что 
вы имели в виду в своей знаменитой ци-
тате, которая, как вы утверждаете, была 
искажена и переврана?

— Хочу еще раз сказать, что мои слова 
были перевраны. Они были не только вы-
дернуты из контекста. В них вложили смысл, 
который прямо противоположен тому, что 
я имела в виду. Мне приписали те слова и 
фразы, которые мной никогда не произно-
сились. Очень сожалею, что люди, которые 
стоят за этой дезинформацией, достигли, к 
сожалению, своей цели. Мне очень горько, 
что многие решили, что вброшенный фейк 
— это действительно моя позиция. Нет, это 
не моя позиция. Я никогда так не говорила и 
никогда так не думала. Никакого отношения 
наличие у кого-то ипотеки к праву и воз-
можности этого человека выехать за рубеж 
не имеет. Благодаря намеренной грязной 
кампании в Интернете появились якобы мои 
цитаты, которых я никогда не произносила 
про «кастовость», «элиту» и «невозможность 
выезда за границу с долгами». Я ведь гово-
рила о прямо противоположных вещах!

— Хорошо, давайте тогда перегово-
рим о том, что именно вы сказали и что 
именно вы при этом имели в виду.

— Вот точный смысл того, о чем я гово-
рила. Раньше, во времена моего детства (а 
это было 40 лет назад), логика, которая лежа-
ла в основе моего воспитания, заключалась в 
том, что без решения базовых материальных 
вопросов нельзя ехать отдыхать. Сказав 
это, я тут же отметила, что эта логика была 
слишком суровой, что сейчас так думает 
меньшинство. О том, что так было давно, а с 
глобализацией мира все изменилось, люди 
начали свободно перемещаться. Собствен-
но, на это и направлена работа внешнепо-
литического ведомства — на расширение 
возможностей для контактов между людьми 
во всем мире.

Таким образом, какая-либо увязка меж-
ду теми и нашими сегодняшними реалиями 
была изначально полностью перечеркнута. 
Я как раз противопоставила эпохи. Решение 
о своих поездках, о своем отдыхе каждый 
человек сейчас принимает исключительно 
самостоятельно. Об этом я тоже сказала, 
отметив: это не вопрос ответственности 
человека перед государством и обществом, 
а его личное дело, личная ответственность. 
Его неотъемлемое право, которое никогда 
никто не ставил и не ставит под сомнение.

— Видный деятель российской тури-
стической индустрии Вероника Бирман, 
призвавшая к вашей отставке, чуть позже 
заявила, что договорилась с вами о со-
вместной работе. Как вам удалось этого 
добиться?

— Мы провели трехчасовое онлайн-
общение с представителями туриндустрии. 
В ходе этого разговора я подробно изложила 
тезисы, которые мы с вами только что обсу-
дили, и обратила внимание собеседников на 
искажение моих слов, на распространение 
фейковой информации. Думаю, что эти мои 
аргументы оказались убедительными.

— Многие убеждены, что отказаться 
от дебатов с Алексеем Навальным вас 
заставил некий грозный звонок и окрик 
из Кремля. Признайтесь, было дело или 
нет?

— Мы начали наш разговор с обсужде-
ния темы моей максимальной открытости 
в общении со всеми: журналистами, обще-
ством, блогерами. Это естественный для 
меня ход событий — максимально исполь-
зовать возможности диалога для решения 
существующих вопросов. К сожалению, 
условия, которые были мне выставлены с 
противоположной стороны, сделали этот 
естественный ход событий абсолютно не-
возможным. В качестве обязательного эле-
мента дискуссии был обозначен модератор, 
было лимитировано время — по две минуты 
на ответ и по тридцать секунд на вопрос. 
Ну и, наконец, самое неприемлемое для 
меня — ограничение дискуссии рамками 
только одной темы. Эти предварительные 
условия сделали невозможной свободную 
и честную беседу.

Советов перед дискуссией было предо-
статочно. Одни журналисты просили осве-
тить важные, с их точки зрения, темы. Кто-то, 
напротив, считал, что после допущенных в 
мой адрес личных оскорблений разговора 
быть не может. Нашлись и те, кто предлагал 
пойти вместо меня и по-мужски заступиться 
за женщину в словесном поединке. Моя по-
зиция была четкой: я за прямой разговор, 
несмотря ни на что. Но когда я поняла, что 
все превращается в махинацию, я публично 
об этом заявила. Вы же знаете, что я прово-
жу брифинги каждую неделю. Они длятся от 
двух до четырех часов. И это брифинги не 
перед камерой, а перед 40–50 журналиста-
ми. Мы не разделяем представителей СМИ 
на журналистов «пула» и тех, кому отказано. 
Нет, любой журналист, который имеет жур-
налистскую аккредитацию, имеет право и 
возможность прийти на брифинг. И я ни разу 
не сказала: у меня нет времени отвечать на 
вопросы, завершаем. Брифинг закачивается 
только тогда, когда заканчиваются вопросы. 
Я всегда за честный и открытый разговор.

Михаил РОСТОВСКИЙ. 
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У МЕНЯ НЕТ ВРЕМЕНИ 
ОТВЕЧАТЬ НА ВОПРОСЫ, 
ЗАВЕРШАЕМ!»

Мария ЗАХАРОВА:
« Я НИ РАЗУ  

НЕ СКАЗАЛА:

c 1-й стр.

В самом начале 2014 года подобные фото были еще 
возможными: Лавров, официальный представитель 
госдепа Джен Псаки, Захарова, госсекретарь США 
Джон Керри.

Сбор яблок на даче  
с семьей.

Юная Мария 
Захарова в Музее 

Конфуция в Пекине.

Несмотря на большое 
количество людей на фото, 

обнаружить там юную Марию 
Захарову не составляет труда: 

будущий рупор нашего МИДа  
с мамой в Пекине. 

Разговор с китайским 
монахом о Москве.
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МИД эпохи 
коронавируса: 
экскурсия  
на «кухню» 
российского 
внешнеполитического 
ведомства
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ПОДПИСКА

2020

Обращаем ваше внимание, что обработку заказа по подписке на сайте «МК.RU» и прием денежных средств за 
нее осуществляет  ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» (понедельник—пятница, 5 выходов в неделю) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 38686: на почте — 1187,46 руб., на сайте «МК.RU» — 1050,00* руб.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» (понедельник—суббота, 6 выходов в неделю) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 55061: на почте — 1361,82 руб., на сайте «МК.RU» — 1150,00* руб.

журнал «АТМОСФЕРА» (5 раз в полугодие) на 2-е полугодие 2020 г.
индекс 39929: на почте — 544,35 руб., на сайте «МК.RU» — 544,35* руб.

журнал «ОХОТА И РЫБАЛКА — XXI ВЕК» (5 раз в полугодие) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 15685: на почте — 631,35 руб., на сайте «МК.RU» — 631,35* руб.

«РОССИЙСКАЯ ОХОТНИЧЬЯ ГАЗЕТА» (2 выхода в месяц) на 2-е полугодие 2020 г.
индекс 31910: на почте — 355,08 руб., на сайте «МК.RU» — 355,08* руб.

*без учета комиссии банка за перевод денег
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Батарейка» в механи-
ческих часах. 4. Покупатель товара крупными 
партиями. 10. Титул Зинаиды Волконской. 
11. Прозвище приятеля, у которого «четыре 
глаза». 13. «Букет» лекарственных трав. 14. 
Орудие древнего пахаря. 15. Степной грызун 
с длинными задними ногами и длинным хво-
стом. 16. кошка, которая редко бывает дома. 
18. китайские шмотки в российских магази-
нах. 20. «Общежитие», где обитают рысаки 
и скакуны. 22. колдовство, приводящее к 
магическому изменению естественного хода 
событий. 23. «крылатый» грабитель в банке. 
24. Обувь Гермеса. 27. Слепая и ярая привер-
женность религии или кумиру. 30. Художник-
модельер, работающий в индустрии высокой 
моды. 32. конфетка, прилипающая к зубам. 
34. «Дама» из «гарема» царя зверей. 35. мо-
лотые сухари, в которых котлеты обваливают. 
36. Пешеходная зона на реке. 38. Пернатый 
«сейф» с кощеевой смертью. 39. Преобразо-
вание в системе образования. 40. Прижими-
стый мужик и украинский крестьянин-кулак. 
41. любимая девушка в речи тракториста. 
42. Очень меткий стрелок.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. клятва на верность 
Отечеству. 2. Боевик или комедия в рамках 
киноискусства. 3. «Пляжный костюм» нудиста. 
5. мужской «купальник». 6. «апартаменты» 
туристической фирмы. 7. Самые «новогодние» 
часы россии. 8. «Позывные» Барсика, который 
хочет есть. 9. мелкий маринованный огурец. 
10. «Доктор Ватсон» при сыщике Шефе в 
мультфильме. 12. Удостоверение в твердом 
переплете. 17. Дофин по отношению к фран-
цузскому престолу. 19. романтик, «строящий» 
воздушные замки. 20. Шляпа Чарли Чапли-
на и Уинстона Черчилля. 21. «Визит» Христа 
к народу. 25. Специалист, занимающийся 
ревизией бухгалтерских книг, документов и 
отчетности. 26. мастер закулисных игр. 27. 
Сленговое название нелегальной торговли 
заграничными товарами в СССр. 28. Черная 
«тоска» по чужому счастью. 29. Совместное 
существование актинии и рака-отшельника. 
31. Первый юморист в компании друзей. 33. 
Излишняя самоуверенность в речи, поведе-
нии. 34. Шелковый отворот смокинга. 37. 
Густо заросший травой верхний слой почвы. 
38. Пчелиный «особняк» на пасеке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 6 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дембель. 4. Ипотека. 10. кассета. 11. Однолюб. 13. риск. 14. межа. 
15. Обвинение. 16. Ворчун. 18. Тряска. 20. Ветчина. 22. Встряска. 23. апостроф. 24. ар-
матура. 27. Садовник. 30. антураж. 32. Бистро. 34. Скалка. 35. Голодовка. 36. Овал. 38. 
лига. 39. Забрало. 40. алхимия. 41. ключица. 42. Патриот.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дубрава. 2. Брак. 3. лосьон. 5. Пролет. 6. Трюм. 7. аксакал. 8. кани-
стра. 9. Пощечина. 10. ксерокс. 12. Бегство. 17. Узурпатор. 19. ростовщик. 20. Выслуга. 
21. абордаж. 25. рассказ. 26. астроном. 27. Суррогат. 28. Идиллия. 29. Обморок. 31. 
кашалот. 33. Огурец. 34. Сатира. 37. ланч. 38. литр.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трельяж. 4. Стадион. 10. Окраска. 11. Острота. 13. Небо. 14. Ядро. 
15. Геройство. 16. Иголка. 18. Спринт. 20. Призрак. 22. ландшафт. 23. Торговля. 24. 
Свинство. 27. Павильон. 30. комбайн. 32. реестр. 34. Стачка. 35. аналитика. 36. Скиф. 
38. Унты. 39. Напиток. 40. качалка. 41. реклама. 42. кислота.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Транзит. 2. лыко. 3. Яранга. 5. Термос. 6. Дитя. 7. Новость. 8. Пародист. 
9. Фокстрот. 10. Обложка. 12. адмирал. 17. конденсат. 19. Пенопласт. 20. Пластик. 21. 
караван. 25. Вазелин. 26. Обмолвка. 27. Практика. 28. Обочина. 29. Простор. 31. Затычка. 
33. расизм. 34. Сафари. 37. Файл. 38. Укол.

КРОССВОРД

предлагаю

❑ отдых т. 8-926-783-41-50

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых т. 8-926-217-01-15

куплю
❑ куплю предметы старины 

и СССР: иконы, картины, 
изделия из серебра, бронзы, 
фарфора; почтовые марки, 
ордена и прочее б/у. 
т. 8(916)562-82-88

куплю

 КМ, ППЗ, микросхемы, 
разъемы т. (499)126-02-60

❑ разъемы, СП, КМ, транзис-
торы т. (495)945-60-02, 
(495)945-70-91

предлагаю

❑ издание книг, 
фотоальбомов. 
Т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

● Запрет весенней охоты — 
большая беда
● минуты счастья на гусиной охоте
● Простые одноствольные переломки
● Стойка легавой — по ком стоит собака
● как предотвратить гоньбу

● Трофей для сына
● Случай на тетеревином току
● Вести с водоемов
● Весенний поплавок
● Поиск рыбы весной
● рыбалка в Подмосковье.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №7–8 (29 АПРЕЛЯ 
— 26 МАЯ 2020 Г.):

«Второй дом» сгорел после 
«Третьего возраста»
Хоспис «Второй дом» на луговой улице — 

неприметное здание без вывесок и опознава-
тельных знаков. «мы даже не знали, что здесь 
богадельня», — удивляются дачники. Однако 
лежачих больных здесь принимали последние 
несколько лет. Частный пансионат считался 
если не образцово-показательным, то, по край-
ней мере, достаточно комфортным.

«Питание прекрасное. Поверьте, мы потом 
объездили много таких домов — везде скучен-
ность, теснота. а здесь у каждого отдельная 
комната. И персонал заботливый» — такую ха-
рактеристику дали заведению родственники 
одной из постоялиц. между прочим, уже после 
того, как узнали о ее смерти на пожаре.

Но вот главный вопрос — почему на «Второй 
дом» у учредителя Дмитрия Новикова не нашлось 
никаких документов? Более того, сама компания 
с таким названием была ликвидирована много 
лет назад. Сейчас пансионат находится в веде-
нии некоего Ук «Забота» с другим владельцем. 
Однако задержали именно Новикова, хотя он вся-
чески открещивается от того, что происходило 
в хосписе. Говорит, что не знает, сколько людей 
жило в пансионате на момент пожара (на самом 
деле 29). И понятия не имеет, зачем эксплуати-
ровалась сауна. а именно с душевой в сауне и 
началось возгорание 10 мая в 23.40. По мнению 
экспертов, электросеть просто не выдержала 
чрезмерной нагрузки. И хотя площадь пожара 
была не слишком большой, парализованные 

старики и старухи не смогли сами выйти из этой 
ловушки. кого-то успели вынести санитары. Но 
многие задохнулись в дыму.

Пожилые мужчины и женщины — жители 
разных регионов. Некоторых привела в дом пре-
старелых непростая судьба. Например, Галина 
Федоровна — выпускница маТИ, долго про-
работала в космической отрасли. Увы, своей 
семьей она не обзавелась, и когда на пенсии 
Галина Федоровна начала терять ориентацию 
в этой жизни, некому было присмотреть за ней. 
Дальние родственники, конечно, спохватились, 
приехали к пожилой москвичке и ужаснулись: вся 
квартира завалена мусором, сама женщина еле 
говорит. ее на время поместили в дом преста-
релых в надежде совсем скоро вернуть домой 
под присмотр сиделки. Не успели...

а Зою Петровну, наоборот, повезли во «Вто-
рой дом»... умирать. Инсульт в 85 лет — казалось, 
это смертный приговор. Врачи прошлым летом 
так и сказали: счет идет на дни. Но благодаря 
уходу и заботе старушка дожила до 75-летия 
Победы. если бы не пожар...

Да и другие родственники престарелых па-
циентов не жаловались. «моя мама, максимова 
Пелагея егоровна, с 8 июня 2019 года находится 
в пансионате. ей все нравится. есть общение, 
хороший уход и питание. В москве она жила на 
шумной улице, а тут природа, воздух. Большое 
спасибо всем сотрудникам за уют и заботу о 
маме!» Вполне довольна была обслуживанием 
и известная в прошлом коммунистка Жаннета 
Балева, первый секретарь Ворошиловского об-
кома партии, бывший директор школы и кавалер 
ордена Трудового красного Знамени.

Увы, теперь этих людей приходится спасать 
заново. Пятеро стариков госпитализированы 
в тяжелом состоянии. Нескольких пришлось 
подключить к аппаратам ИВл.

Все это очень напоминает аналогичную 
трагедию на западе москвы 8 апреля — пожар 
в доме престарелых «Третий возраст» на 3-й 
мякининской улице. Тоже стихийный хоспис, 
пренебрежение правилами безопасности, и как 
результат — четверо стариков погибли на месте, 
еще трое умерли в больнице (последний — как 
раз на праздники).

Но если в случае с «Третьим возрастом» 
задержанных пока нет, то владельца «Второго 
дома», 36-летнего Дмитрия Новикова, уже за-
держали. Он родом из донбасской Горловки, 
отец всю жизнь работал шахтером, в москву 
семья перебралась в 1996 году. Жену Нови-
ков встретил еще в школе, они родители двоих 
детей. Будущий владелец хосписа отучился в 
энергетическом институте, работал конструк-
тором на стекольном заводе, перепробовал 
несколько возможностей заработать (перевозил 
мебель, монтировал запорные устройства и 
т.д.). Последнюю свою работу Дмитрий любил 
и относился к ней внимательно — его смартфон 
заполнен видео со счастливыми бабушками 
и дедушками, поющими под баян во «Втором 
доме». Только вот других важных файлов — с 
планами эвакуации и актами о проверке по-
жарной безопасности — Новиков предоставить 
не смог.

Почему возникают подобные трагедии и 
как их избежать? На этот вопрос «мк» отве-
тил профессор академии Государственной 
противопожарной службы МЧС РФ Сергей 
НАЗАРОВ.

— Даже если пожарная охрана прибудет че-
рез 5–6 минут, ей еще понадобится минуты две 
на боевое развертывание. За это время опасные 
факторы пожара уже превышают критические. к 
объектам типа домов престарелых требования 
такие же, как к детским садам, больницам. Это 
объекты, которые попали в категорию чрезвы-
чайно высокого риска, такие должны прове-
ряться раз в год. если выясняется, что объект 
не соответствует требованиям безопасности, 
то обязательно нужно ставить вопрос: а где 
же до пожара были все правоохранительные и 
надзорные органы? кстати, из средств тушения 
здесь пригодна только вода. Такие системы ту-
шения пожаров называются сплинкерными. Это 
когда устанавливается специальный ороситель, 
вмонтированный в водопровод. Он срабатывает 
при повышении температуры до определенного 
градуса. может быть, такая система могла бы 
использоваться на объектах с малоподвижными 
людьми, но есть несколько «но». Во-первых, это 
очень дорогое удовольствие. Во-вторых, такое 
оборудование нужно предусматривать еще при 
проектировании здания. а чтобы установить его 
на уже действующем объекте, нужен капиталь-
ный ремонт. И в любом случае такое оборудо-
вание предполагает правильную эксплуатацию, 
техобслуживание. а после его использования 
помещению может понадобиться серьезный 
ремонт. к тому же у этой системы тоже есть не-
достаток — она несколько инерционна — вода 
начинает литься только через 2–3 минуты после 
повышения температуры.

Аппарат ИВЛ как источник 
смерти
День Победы ознаменовался огненной тра-

гедией и в москве. Вечером 9 мая в больнице 
им. Спасокукоцкого в одной из палат загорелся 
аппарат ИВл. медоборудование использовалось 
для лечения ковидных больных. Поэтому и жерт-
вой ЧП стала больная коронавирусом. Причем 
— жутковатое совпадение — 95-летняя женщина 
переехала в лечебницу из дома престарелых!

как стало известно «мк», в пансионате ев-
докия Петровна содержалась с 19 марта. Из род-
ных у пожилой женщины в москве племянник, а 
дочь живет в Белгородской области. Племянник 
как мог заботился о старушке — так, в январе она 
жила в его квартире на улице руставели. Тогда у 
евдокии Петровны резко поднялось давление, 
мужчина вызывал «скорую помощь». За пожи-
лой женщиной, хотя она была в здравом уме и 
самостоятельно осуществляла гигиенические 

процедуры, все равно требовался уход. По-
тому племянник определил ее в пансионат. Но 
вечером 5 мая пенсионерка стала жаловаться 
на температуру, боли в костях. Доктор осмотрел 
пациентку и сказал, что надо госпитализировать. 
Вместе с евдокией Петровной в больницу в тот 
день отправились еще три постояльца.

В лечебном учреждении у всех определи-
ли пневмонию. евдокию Петровну и еще одну 
старушку поместили в реанимацию. а 9 мая, 
незадолго до праздничного салюта, начался 
пожар.

как вообще мог загореться аппарат ИВл 
— самый популярный на сегодня медицинский 
прибор? Фактически агрегат — это смеситель 
двух видов воздуха с генератором потока, кото-
рый регулирует давление газа, чтобы он попал в 
нужное место. аппарат функционирует в разных 
режимах. если это легкая форма заболевания, 
человеку просто подключают тонкие трубки к 
носу или надевают маску. Это щадящие вариан-
ты. При более серьезных заболеваниях медики 
делают ввод трубки (интубация) в трахею или 
самое трудное — трахеостомию, когда человеку 
делают дыру в горле и трубку вставляют туда.

По мнению замдиректора одной из фирм-
изготовителей Дениса ШУВАЛОВА, трагедия 
произошла не из-за неисправности аппарата, 
а из-за некомпетентности людей, которые его 
подключали. Все аппараты высокочастотные, у 
них множество режимов, их работа напрямую 
зависит от умения оператора. Подключать нужно 
строго в соответствии с диагнозом, чтобы не 
навредить пациенту.

— Одна из проблем, которая существует 
сейчас, — это то, что в реанимации переобо-
рудуют помещения, которые изначально та-
ковыми не проектировались. — Тот факт, что в 
больнице стоял баллон, говорит нам о том, что 
не было централизованной подачи кислорода. 
Полноценная реанимация изначально имеет 
контуры подачи медицинского воздуха и кис-
лорода на все аппараты. В отдельной комнате 
с шумоизоляцией должен стоять компрессор, 
который забирает воздух из окружающей среды, 
очищает и подает в магистраль. Также должна 
быть кислородная станция. а сейчас, напри-
мер, была педиатрия, ее быстро переделали в 
реанимацию, поэтому приходится пользовать-
ся баллонами с кислородом и ИВл, в которых 
уже есть свой встроенный компрессор. Сам по 
себе кислород является отличным питанием для 
горения. Вполне могло произойти небольшое 
замыкание, искры могли попасть на подушки 
или одеяла, которые сейчас практически все 
синтетические. В это время, например, один 
из баллонов «сифонил». Вот и все, результат: 
взрыв и пожар.

Понятно, что в условиях постоянного ЧП, 
куда мы попали благодаря коронавирусу, 
все не может работать идеально. Но обе тра-
гедии майского уик-энда — из тех, которые 
легко было предотвратить. Небрежность при 
работе с людьми, особенно немощными, 
почти всегда приводит к большой беде. И 
те, кто взвалил на себя бремя ответствен-
ности за старых и больных, должны об этом 
помнить круглосуточно. Чтобы название 
американского сериала, вынесенное в за-
головок, не стало постоянной рубрикой.

Репортеры «МК». 

Мои близкие знакомые — муж с 
женой. Живут вдвоем.
Муж заболел коронавирусной 
болезнью. Жена — нет. Хотя ни-
каких карантинных мер не пред-
принимала. Спала, правда, в 
другой комнате и ела из отдель-
ной посуды. А все остальное — 
как обычно.
Коронавирус отличается вы-
сокой контагиозностью, но она 
почему-то не заболела.
И это не такой уж редкий слу-
чай. Китайские и южнокорей-
ские ученые еще в марте прово-
дили обследования кластеров 
заболевших людей. Результаты 
показали, что, если один член 
семьи заболел, совершенно не 
факт, что вслед за ним заболе-
ет все семейство.

В марте, впрочем, еще не было 
тестов на антитела, поэтому предпо-
лагалось, что «не заболевшие» члены 
семьи, вероятно, все-таки переболе-
ли, но бессимптомно. Однако перед 
майскими праздниками было опубли-
ковано новое исследование — теперь 
уже ученых Боннского университета. 
Судя по его результатам, «не заболев-
шие» члены семей с коронавирусом 
действительно не заболели. Зараза к 
ним не прицепилась. Это было понятно 
потому, что их тесты на антитела по-
казывали отрицательный результат. 
если бы они переболели, даже без 
симптомов, антитела должны были 
определяться.

Статистическое обследование 
проводилось в городе Гангельт (Запад-
ная Германия) с 31 марта по 6 апреля. 
Этот небольшой городок с населением 
12,5 тысячи человек показался уче-
ным идеальной моделью для изучения 
распространения коронавируса еще и 
потому, что 15 февраля там проходил 
уличный карнавал. После него как раз 
и случился взрыв заболеваний. 28 фев-
раля власти города ввели карантинные 
меры, комендантский час, благодаря 
чему распространение инфекции уда-
лось остановить.

По официальным данным в Ган-
гельте заболели 340 человек (3% на-
селения), а умерли семеро, то есть 
почти 2% от числа заболевших.

Чтобы выяснить, насколько эти 
цифры соответствуют истинному поло-
жению дел, ученые Боннского универ-
ситета собрали данные 1007 горожан, 
проживающих в 405 домохозяйствах 
(одно домохозяйство — одна семья).

У каждого из этих 1007 горожан 
взяли мазки на коронавирус и тесты 
на антитела. Все, кто болел и лечился 
с привлечением официальной медици-
ны, приложили свои истории болезни. 
кроме того, всех попросили заполнить 
анкеты: указать пол, возраст, участие в 
карнавале 15 марта, хронические забо-
левания, день, когда заболели СОVID, 
если заболели, какие были симптомы 
и как протекала болезнь.

Главная задача, которую стави-
ли перед собой ученые Боннского 
университета, — определить индекс 
смертности от коронавирусной ин-
фекции. Для этого им прежде всего 

надо было выяснить, сколько всего 
народу заболело, включая переболев-
ших легко, средне, тяжело и вообще 
без симптомов.

По итогам исследования общее 
число заболевших оказалось в пять 
раз больше официальных цифр: 15%, 
а вовсе не 3%. Соответственно, ин-
декс смертности в Гангельте уже не 
выглядит таким устрашающим: в го-
роде умерло 0,37% от общего числа 
заболевших.

Ученые не обнаружили зависи-
мости между шансами заразиться, 
полом, возрастом, а также наличием 
хронических заболеваний.

Зато они увидели прямую связь 
между тяжестью заболевания и участи-
ем в массовом мероприятии — улич-
ном карнавале. Заболевших карна-
вальщиков оказалось втрое больше 
тех, кто заболел без карнавала. кроме 
того, карнавальщики болели серьез-
нее. По внутрисемейным заражениям 
Гангельт продемонстрировал и вовсе 
удивительные цифры.

Ученые проанализировали риск 
заразиться для члена семьи, в которой 
уже заболел один человек.

Теоретически этот риск очень 
велик. Ведь все живут в одном доме 
или квартире, дышат одним возду-
хом. Но по подсчетам, проведенным 
на основе собранных в Гангельте дан-
ных, этот риск оказался значительно 
ниже 100%.

В семьях, где два человека и один 
заболел, у второго вероятность забо-
леть 43,59%. В семьях с тремя членами 
шансы заболеть у второго и третьего 
35,71%.

В семьях с четырьмя членами 
— второй, третий и четвертый чле-
ны семьи заболеют с вероятностью 
18,33%.

Правда, если первым в семье за-
болел ребенок младше 18 лет, у взрос-
лых степень риска возрастает.

если в семье всего три человека, 
шансы родителей заболевшего ре-
бенка подцепить от него COVID под-
нимаются до 66,67%. а если членов 
семьи четверо, тогда они заразятся 
от своего малыша с меньшей вероят-
ностью — всего 33,33%.

«Причина сравнительно низкого 
риска заражения среди членов семьи 
неизвестна, — отмечают немецкие 
ученые. — Но такое же явление наблю-
дается и с другими респираторными 
заболеваниями, такими как грипп H1N1 
или SARS. Возможно, в тех семьях, 
где кто-то один заболел, другие члены 
семейства быстро приобретают неко-
торый уровень иммунитета (например, 
Т-клеточный иммунитет), который не 
определяется тестами на антитела, 
но при этом способен защитить их от 
проявлений инфекции».

Вместо того чтобы заразиться от 
заболевшего родственника или сожи-
теля респираторной инфекцией, неко-
торые члены семьи как будто бы «зара-
жаются» иммунитетом к ней. Но как это 
происходит, какие при этом работают 
механизмы и почему они работают не 
у всех, ученые пока не знают.

Юлия КАЛИНИНА.

Ученые не могут объяснить, но опасность 
заразиться от мужа или жены намного 
меньше, чем от чужого человека

НЕ СЕМЕИНЫИ 
КОРОНАВИРУС

c 1-й стр. ПОВСЮДУ ТЛЕЮТ ПОЖАРЫ
СПИСОК ПОГИБШИХ

Разина Любовь Михайловна,  
84 года

Трофимов Анатолий Михайлович,  
83 года

Сергеев Сергей Петрович, 75 лет
Птушкина Галина Фёдоровна,  

70 лет
Антонова Олимпиада Алексеевна,  

81 год
Кондаурова Антонина Павловна,  

85 лет
Соколов Борис Федорович, 90 лет
Мурышкина Тамара Александровна,  

66 лет
Дикарева Зоя Петровна, 85 лет

Губернатор Московской области Андрей Воробьев навестил в 
Красногорской больнице №1 пострадавших при пожаре в частном 

пансионате. Глава региона пообещал, что им будет оказана вся 
необходимая помощь, и выразил соболезнования родным и 

близким погибших.

Больница, где произошел пожар.

Дом престарелых, где погибли люди.
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Двукратная чемпионка Европы, серебря-
ный и бронзовый призер чемпионатов 
мира, скип сборной России по керлингу 
Анна Сидорова оказалась заперта на са-
моизоляции в доме своих родителей под 
Москвой. С курами, собакой и позитивным 
взглядом на ситуацию. «Я умею замечать 
хорошее», — призналась Анна в беседе с 
корреспондентом «МК». А еще мы погово-
рили о женских проблемах на карантине, 
о возобновляющемся в ближайшее время 
допинг-тестировании и об Олимпиаде в 
Пекине, куда сборной, в том числе и кер-
лингистам, придется, вероятнее всего, 
поехать без флага.

— Анна, вы недавно написали пост в 
Инстаграме, где подписчикам задавали 
вопрос, что они думают о ситуации, в ко-
торой мы все оказались. Это проявление 
тревоги?

— Не могу сказать, что это было прояв-
ление паники. Скорее, попытка понять, что 
происходит. С возрастом перестала любую 
ситуацию, начиная от бытовых проблем и закан-
чивая общемировыми, рассматривать только 
с одной стороны. Мне было интересно посмо-
треть, что думают обычные люди, какие у них 
страхи, какое мнение. Мы все живем сейчас под 
информационным давлением, но у каждого на 
этом фоне есть свое видение. Хотелось просто 
услышать мнение людей.

— Вы сами боитесь?
— Не скажу, что есть страх, но и никогда 

не считала, что никакой угрозы не существует. 
Просто соблюдаю все меры предосторож-
ности, но больше не из-за того даже, что это 
может коснуться меня, а потому что могу стать 
переносчиком. Но я ни с кем особенно не кон-
тактирую, кроме родителей, у которых сейчас 
на самоизоляции живу за городом.

— За городом все гораздо легче 
переносишь.

— Да, здесь мне хорошо, не чувствуешь 
давления четырех стен. Есть участок, есть где 
погулять с собакой. Когда езжу в магазин за 
продуктами, использую маски, перчатки, анти-
септик. Это уже стало рутиной.

— Это все равно жизнь в условиях зам-
кнутого мира, и в любом случае накаплива-
ется психологическая усталость. У вас она 
есть? Может, злость? Гнев? На Вселенную 
или на тех, кто ест летучих мышей?

— Пока ни злости, ни гнева, ни усталости у 
меня нет. Моя жизнь уже очень давно состоит из 
постоянных переездов, три-четыре дня дома, 
а потом снова в путь — на сборы, соревнова-
ния. Из-за этого я долгое время была лишена 
полноценного и долгого общения с семьей. 
Поэтому сейчас использую это время, чтобы 
наверстать. А еще стараюсь в каждой ситуации 
находить позитивные моменты или, по крайней 
мере, их замечать. Имей я возможность пере-
мещения, вряд ли столько времени проводила 
бы у родителей, с мамиными курами. Мне, 
например, сейчас каждый день приходится 
готовить. А это вообще не про меня! Конечно, 
я готовила при необходимости, но если была 
возможность этого избежать, пользовалась. 
Сейчас вариантов нет. Вернее так: есть выбор: 
ковыряться в огороде, заниматься курами или 
готовить. Так что я выбираю кухню, конечно.

— У родителей живут куры?
— Да, их было десять, а недавно купили 

еще четырех.
● ● ●

— Говорят, самоизоляция — хороший 
повод научиться чему-то новому.

— Я, например, теперь намного больше 
знаю о том, как собирать душевую кабину. 
Второй этаж дома был неприспособлен для 
долгого житья, так что мы его немного сейчас 
обустроили, руки дошли и до этого. Кроме того, 
вникаю потихоньку, как все устроено вообще 
в доме и в хозяйстве. О чем не задумывалась, 
живя жизнью спортсмена. Что делать, когда 
в доме вдруг перестала течь горячая вода? 
Куда сходить и что проверить? Где все это 
включается и выключается. Не знаю, как это 
поможет мне в дальнейшей жизни, но к жизни 

за городом я уже немного приспособлена. Но 
самое главное, я учусь умению жить в семье, 
чего долгое время была лишена. Сейчас у меня 
ускоренный курс.

— Вы же еще, наверное, обязаны тре-
нироваться постоянно?

— Раз в несколько дней у меня полноцен-
ные тренировки, а каждый день обязательные 
минимальные нагрузки, минут по 15–25. Тянусь, 
немного нагружаю все группы мышц, потому 
что, если не делать этого, у меня тут же начинает 
болеть спина, ломить тело. Это нормально, по-
тому что привыкшие к нагрузке мышцы ее не 
получают. Разумеется, я не готова выйти прямо 
сейчас и пробежать стометровку на уровне 
Усэйна Болта, но, когда все это закончится и 
мы с вами будем жить нормальной жизнью, 

буду готова 
к нагрузкам. 
Тренируюсь 
дома, недавно 
стала подклю-
чать тренировки на 
улице, с беговыми эле-
ментами. Стараюсь делать их разнообразными. 
Например, в овраге, где раньше гоняли собаку, 
теперь гоняют меня.

— Тренерский штаб составил вам 
какой-то план?

— Мы еженедельно отчитываемся о своем 
состоянии. Да, у нас есть план по тренировкам, 
но он не конкретный — два приседания, три 
притопа, три прихлопа. Там просто написано, 
что сегодня тренировка для поддержания силы 
ног. И дальше ты сам уже на опыте работаешь. 
Мы ведем спортивные дневники, раз в неделю 
отсылаем их.

— Вас поставят на весы, когда вы вер-
нетесь на базу?

— У нас в принципе нет такого, мы не гим-
настки и не фигуристки, чтобы лишние двести 
грамм мешали. Мне как спортсменке нужно 
быть в хорошей форме, и если я в хорошей 
спортивной форме, то и с внешним видом про-
блем нет.

— У спортсменов действительно дру-
гой менталитет. Просто общемировая жен-
ская проблема на карантине выражена 
фразой «я знаю, что ты будешь жирная 
этим летом»...

— Я даже не знала, что это такая проблема, 
пока не стала получать сообщения в директ 
от девушек с вопросом: как перестать жрать? 
Мне сложно это понять и что-то посоветовать, 
потому что пока в голове все не перестроится, 
пока ты не захочешь видеть в зеркале другую 
себя, ничего не изменится.

● ● ●
— Вам нравится общение с 

животными?

— Очень люблю животных! С детства и до 
сих пор, если вижу бездомного котенка, обя-
зательно подберу, отмою и пойду искать ему 
хорошие руки. Однажды я подобрала котенка, 
сделала все прививки, пристроить не успела, 
а надо было уезжать на сборы. Родители тоже 
куда-то уехали в это время. Пришлось посадить 
малыша в коробку и привезти с собой на базу 
в Новогорск. Сначала думала, что уборщицы 
заметят и у меня будут проблемы. Но они тоже 
прониклись моим котенком. В итоге я потом 
поехала к большому торговому центру и там, 
на выходе, всем предлагала забрать. Так и 
нашла ей дом.

— Сами стояли и предлагали?
— Да, и делала так неоднократно. Од-

нажды стояла у зоомагазина и предлагала 
забрать людям, которые пришли покупать себе 
зверушку. Вот вам пеленки, корм на первое 
время, только возьмите и не тратьте деньги. В 
итоге охранник меня прогнал оттуда. У меня с 
детства есть мечта поучаствовать в создании 
приюта для животных, но пока таких финансо-
вых возможностей нет, помогаю как могу.

● ● ●
— Изоляция изоляцией, но РУСА-

ДА объявило о возобновлении допинг-
контроля в конце мая, и всем спортсменам 
погрозили пальцем, чтобы не нарушали. 
Вы регулярно заполняли систему АДАМС, 
чтобы вас нашли?

— У спортсменов разные требования к за-
полнению АДАМС в разные периоды. В конце 
сезона — а у зимников это ближе к лету — при-
ходит уведомление, как тебя будут тестировать 
на следующий сезон. В керлинге есть разные 
варианты. Один из них — индивидуальный 
пул, где ты обязан каждый день заполнять, 
где ты находишься. Второй вариант — это 

командный пул. Отслеживается не каждый 
спортсмен, а передвижение команды. 

У нас в этом сезоне был командный 
пул. Есть еще третий вариант, 

когда ты ничего не заполня-
ешь. Ты все равно остаешься 
в пуле тестирования, но тебе 
не нужно ежедневно предо-
ставлять информацию. И 

сейчас многие спортсмены 
как раз находятся в ситуации, 

когда заполнять ничего не нужно. 
Но за два года до Олимпиады начина-

ют ужесточать режим тестирований. Если 
первый год после Игр, условно, ты ничего не 
заполняешь, потом у тебя год командный пул, 
а потом уже индивидуальный, когда ты запол-
няешь то самое временное окно, в которое к 
тебе могут приехать. Чем ближе к Олимпиаде, 
тем строже условия и чаще тестирования. 
Пока два года до нее, сейчас не так строго за 
нами следят.

— На Олимпиаду в Пекине наши спор-
тсмены с огромной вероятностью поедут 
без флага, гимна и даже без надписи «Атле-
ты из России», потому что это специально 
было оговорено WADA. Как сильно вас это 
расстраивает или демотивирует?

— Скажем так: плохо, а что делать? И дело 
не в том, что я не патриот или не горжусь тем, 
что из России. А в том, что у меня за спиной 
уже две Олимпиады, и у меня все это уже было. 
Эйфории просто от попадания на Игры и от 
возможности ходить в форме своей сборной 
у меня нет. У меня есть четкое понимание, 
зачем я туда еду и какую цель преследую. 
Если скажут, что ехать надо в серой форме, 
я не буду считать, что это меня как-то унизит. 
Люди в нашем виде спорта прекрасно знают, 
откуда я, и не важно, написано у меня это на 
спине или нет. А самое главное, что я сама 
знаю, откуда приехала и какую страну пред-
ставляю. Но прекрасно понимаю тех, для кого 
это будут первые Олимпийские игры, первые 
счастливые моменты, которые будут менее 
яркими от того, что не будет права нести свой 
флаг и петь свой гимн. Но если в честь нашей 
команды будет звучать пусть даже и олимпий-
ский гимн, я все рано пущу слезу.

Ульяна УРБАН.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Андрей Вознесенский (1933–2010) — 
поэт, публицист
Алина Кабаева (1983) — гимнастка, 
олимпийская чемпионка, общественный 
деятель
Рами Малек (1981) — актер, лауреат пре-
мии «Оскар» («Богемская рапсодия»)
Роман Моисеев (1960) — российский ди-
рижер, педагог, общественный деятель
Владимир Ухин (1930–2012) — диктор, те-
леведущий, заслуженный артист РСФСР
Сергей Шаргунов (1980) — писатель, де-
путат Госдумы РФ

ДатскИй угОлОк

Международный день медицинской 
сестры
День экологического образования

1945 г. — открылся Новосибирский госу-
дарственный академический театр оперы 
и балета
1975 г. — на экраны вышел фильм Сергея 
Бондарчука по одноименному роману Миха-
ила Шолохова «Они сражались за Родину»
1980 г. — на экраны вышел первый совет-
ский фильм-катастрофа «Экипаж» с Геор-
гием Жжёновым, Леонидом Филатовым, 
Анатолием Васильевым и Александрой Яков-
левой в главных ролях. Режиссер Александр 
Митта
2010 г. — запущен национальный домен 
верхнего уровня для России .рф, первый в 
Интернете домен на кириллице

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня ночью температура в Москве 9...11°, 
днем в Москве 24...26°. Ночью переменная 

облачность, без осадков; днем облачно с 
прояснениями, дождь, местами гроза, ветер 
ночью южный, 5–10 м/с, местами порывы 
12–17 м/с, днем южный, юго-западный, 7–12 
м/с, с порывами 15–20 м/с.

Восход Солнца — 4.25, заход Солнца — 
20.28, долгота дня — 16.03.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие гео-
магнитные возмущения.

спОРткРИмИНал
ПЕРСОНА

ТЕМА ДНЯ

Оптимисты ходят без масок, пессими-
сты масок не снимают, а реалисты сидят 
дома.

Индекс самоизоляции в Москве настолько 
высокий, что к памятнику Пушкину начала 
зарастать народная тропа.

— Серега, ты там после месяца са-
моизоляции совсем рехнулся — зачем 

обручальное кольцо в нос вставил?
— Да жена заставила, после введения обя-
зательного перчаточного режима.

— Дорогая, давай поиграем в медсестру 
и пациента?
— Давай! Полис с собой?
— Нет.
— Приходите с полисом.

— Ваш Вовочка бездельник: он списывает 
у детей домашние задания.
— Но дети же сейчас учатся на удаленке?
— Он у вас еще и хакер.
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История осужденного Михаила Бара-
нова из серии «когда живые завидуют 
мертвым».
В 2016 году 30-летний Михаил Баранов 
убил односельчанина. Отомстил за си-
стематические издевательства. Тяжесть 
содеянного осознал сразу. Решил уйти из 
жизни следом за обидчиком. Но выжил. 
Правда, лишился носа, рта, глаза. Его 
приговорили к 9 годам тюрьмы.
Почти три года правозащитники добива-
лись, чтобы арестанту провели пластиче-
скую операцию в Москве. Суд смилости-
вился. Баранова этапировали в столицу. 
Но на его беду, начался коронавирус. 
Плановые операции слетели.
На днях у Баранова поднялась темпера-
тура. Адвокат осужденного опасается: 
если у мужчины подтвердится COVID-19, 
то он — кандидат в покойники. Кислород-
ную маску надевать не на что, подклю-
чать аппарата ИВЛ тоже не чему.

Анастасия Коптеева, руководитель 
Забайкальского правозащитного центра, 
представляет интересы Михаила Баранова 
с 2018 года.

— Об этом человеке мы узнали от его 
сокамерников, — рассказывает Анастасия. 
— Он родом из Забайкальского края. В 2016 
году его осудили за убийство односельчани-
на по части 1 статьи 105. Баранов из ружья 
выстрелил в мужчину, который на протя-
жении длительного времени его морально 
унижал. Вот терпение Баранова и лопнуло. 
После убийства Михаил вернулся домой, 
попытался покончить с собой, но выжил. 
Сейчас даже сокамерникам страшно на него 
смотреть, поэтому он носит маску.

Вот как сам осужденный описал свою 
жизнь без лица:

«У меня нет левого глаза, носа, челюстей 
верхней и нижней, трети языка, подбородка. 
Дышу через рот, поэтому у меня затруднен-
ное дыхание. Через рот дышать трудно, так 
как челюстей нет, и рот не размыкается. 
Дышу через небольшую щель во рту, которую 
врачи сделали мне искусственно, разрезав 
щеки изнутри.

До приговора я начал делать себе ре-
конструктивные операции. Мне вставили 
пластину в область носа и пришили лоскут 
кожи. Больше сделать ничего не успел, так 
как меня осудили.

В местах лишения свободы врачи дают 
таблетки, чтобы снять болевой синдром, так 
как меня мучают головные боли, а также 
болят оставшиеся зубы, которые гниют и 
крошатся. Тюремный стоматолог не смог 
их удалить, так как у меня не открывается 
рот.

Уцелевший правый глаз видит плохо, 
постоянно болит. Местный окулист обещала 
подобрать очки, но так и не подобрала.

Я испытываю проблемы с питанием. Еду, 
которую дают в колонии, есть не могу, так как 
мне нечем жевать. Кроме того, через щель 
во рту не любая пища может пройти. Еду я 
проталкиваю пальцем через щель во рту и 
проглатываю, не жуя. Ложка в рот не входит, 
поэтому ее я не использую. Иногда давлюсь 
едой, так как одновременно дышать ртом, 
проталкивать и сглатывать пищу сложно. При 
приеме пищи у меня стягивает щеки и рот 
немеет. Из-за таких трудностей я питаюсь 
только бульонами.

В колонии мне отказываются давать 
перетертый стол и дают пищу обычную. Я 
просил, чтобы мне передали блендер, но 
администрация колонии запретила.

Раньше из-за травмы я питался через 
стому. Сейчас, на месте, где была стома, у 
меня грыжа. Периодически у меня бывают 
приступы удушья».

В прошлом году юристы Забайкальского 
правозащитного центра добились этапиро-
вания Михаила в Москву для проведения 
ему пластической операции в Центральном 
научно-исследовательском институте сто-
матологии и челюстно-лицевой хирургии. 
Первый этап процедуры был запланирован 
в марте.

Почти месяц Баранов добирался из Читы 
в Москву. А когда подошло время ложиться в 
клинику, в столице уже вовсю бушевал коро-
навирус. Операцию пришлось перенести на 
неопределенный срок. А Михаила Баранова 
решили этапировать обратно в исправи-
тельную колонию №7 в поселок Оловянная 
Забайкальского края.

— Такое решение было принято не слу-
чайно, Баранов находится в зоне риска. В 
случае чего, на него не наденут даже кис-
лородную маску, потому как не на что. Я уж 
молчу об аппарате ИВЛ. У него ведь дыха-
тельные пути нарушены, рта нет, — добав-
ляет правозащитница. — Сейчас он пока 
находится в СИЗО-12 в Зеленограде. Со-
общил, что у него поднялась температура. 
Пьет парацетамол. По его словам, вместе с 
ним находятся сокамерники, у которых тоже 
поднялась высокая температура. Пока боль-
ше никаких новостей от него не поступало. 
Я направила письмо в ФСИН с просьбой 
предоставить информацию о состоянии его 
здоровья и с просьбой не этапировать его 
далеко. Обратной дороги он может не вы-
держать. Ответа пока нет.

Ирина БОБРОВА.

ЧЕлОВЕк БЕЗ лИЦа  
пОД кИслОРОДНОй 
маскОй
История одного 
осужденного:  
«у меня нет носа, глаза, 
вместо рта — щель»

Если чемпионат России по футболу воз-
обновится, то на стадионе сможет при-
сутствовать не более 200 человек. Такие 
цифры обозначены в протоколе COVID, 
разработанном РФС и РПЛ и уже направ-
ленном на утверждение в правительство. 
Это меньше, чем в аналогичных протоко-
лах Германии и Англии, где разрешено 
в чашу арен допускать больше трехсот 
человек.

После общего онлайн-собрания Россий-
ской футбольной премьер-лиги стало извест-
но, что там совместно с РФС приступили к 
разработке протокола безопасности, с ко-
торым потом можно идти к правительству за 
разрешением на возобновление чемпионата. 
В качестве примера у нашей лиги были другие 
европейские протоколы, по которым уже на-
чинает играть бундеслига и о которых все еще 
спорят в АПЛ. По данным «СЭ», документ был 

отправлен на утверждение в правительство. 
Среди пунктов, которые стали известны, есть 
ограничение по числу присутствующих в чаше 
стадиона — не более 200 человек.

От каждой команды предполагается до-
пускать по 25–18 игроков, 3 тренеров, включая 
главного, врача и массажиста плюс еще 2 че-
ловек из персонала по выбору команды.

Соответственно, от двух команд 50 чело-
век, остальные 150 — судьи, делегаты матча, 
сотрудники службы безопасности, предста-
вители основного вещателя, журналисты, 
полиция, сотрудники РПЛ и РФС и персонал 
стадиона.

В аналогичном протоколе Английской 
премьер-лиги, по информации Dailymail, в чашу 
стадиона допустят не больше 300 человек (а в 
случае прямой трансляции матча — не больше 
500): 40 игроков, 32 тренера и персонал двух 
команд, 12 официальных лиц матча, 6–8 врачей 

и другого медицинского персонала, 3 пред-
ставителей лиги и 130 или более сотрудников 
средств массовой информации.

Похожие подсчеты произвели и в Герма-
нии: максимум 322 человека будут допущены 
на чашу стадиона и на территорию вокруг нее. 
Будет три зоны: на поле и рядом будут нахо-
диться 98 человек, 115 — на трибунах и 109 
— за пределами стадиона.

Напомним, что в Германии сезон возоб-
новляется без зрителей уже 16 мая, а в Англии 
ясность может наступить после решения пра-
вительства о поэтапном выходе из карантина. 
По предварительным данным, АПЛ хотят пере-
запустить 12 июня.

Между тем из других пунктов протоколов в 
Европе: регулярные и тотальные тестирования 
на коронавирус (и во многих клубах Герма-
нии, Италии, Испании после этого выявлены 
бессимптомные зараженные); проживание 
футболистов в изоляции в отелях или на базах 
(в Германии); ношение масок до и после игр и 
тренировок; требования, что игроки должны 
стирать свое белье самостоятельно; ежеднев-
ная дезинфекция поверхностей; число людей в 
раздевалке и время их пребывания там должно 
быть сведено к минимуму; никаких рукопожа-
тий, объятий, обмена майками и плевков.

В Англии есть еще требование парковаться 
на расстоянии трех машино-мест друг от друга, 
приезжая на тренировку, а в Испании — приез-
жать всегда на одной и той же машине. Причем 
этот пункт на днях нарушил бразильский игрок 
«Барселоны» Артур Мело, сначала приехав-
ший на тренировку на джипе, а на следующий 
день — на спортивной машине. Испанская AS 
опасается, как бы такие мелкие нарушения не 
сказались на решении о возобновлении Ла 
Лиги, где пока, по предварительным данным, 
хотят начать играть 12 июня.

Пока же тренировки всех футболистов в 
Европе, где уже их разрешили, выглядят при-
мерно так (как описывает их Marca): приехали 
в своих машинах, уже в тренировочной форме 
и готовые к нагрузкам; на социальной дис-
танции, в масках и перчатках прошли к трени-
ровочной зоне, выбросили маски и перчатки, 
получили обувь, получили каждый по своей 
подписанной бутылке с водой. Затем вышли 
на поле, дистанцируясь друг от друга. После 
тренировки выбросили свои бутылки, надели 
новые перчатки и маски и прямо в трениро-
вочной одежде прыгнули в машину и поехали 
домой. Принимать душ на базе и пользоваться 
раздевалками им сейчас запрещено.

Ульяна УРБАН.

Больше двухсот не собираться
РФС и РПЛ передали на утверждение протокол  
возобновления чемпионата России

« Форма без флага 
на Олимпиаде меня 
не унизит» Скип 

сборной России  
по керлингу  

Анна Сидорова готовится  
к Пекину-2022, бегая  

в овраге

Стали известны подробности ЧП, которое 
произошло вечером 10 мая в поселке 
Приэтокском, в Ставропольском крае. 
Местный житель, 67-летний Андрей Ту-
паев, допившись до белой горячки, во-
рвался в соседний двор, где хозяйка, 
учитель математики, с гостями отмечала 
юбилей, и метнул им под ноги гранату. 
Из 19 человек, собравшихся за столом, 
12 получили ранения. Выяснилось, 
что нападавший ранее был судим за 
нелегальный оборот оружия и угрозу 
убийством. 
Жители Приэтокского рассказали «МК», 
почему давно старались не попадаться 
на глаза Тупаеву. 

Как нам удалось выяснить, 10 мая отме-
чала юбилей преподаватель местной школы 
№14 Марина Васильевна Сашкова. За столом 
собрались самые дорогие для нее люди. 

— У нас поселок небольшой, в нем про-
живает около 500 человек. Все друг друга 
знают. Есть школа, детский сад, а един-
ственное градообразующее предприятие 
— плодосовхоз «Незлобненский», который 
образовался еще в 60-х годах. С тех пор и 
выращиваем яблоки, — рассказывает мест-
ная жительница Галина. — Когда все разом 
начинают цвести — весь поселок как в бело-
розовых облаках. Вот и Марине Васильевне 
говорили: «В какое хорошее время ты ро-
дилась». Она, как окончила в Ставрополе 
педагогический институт, приехала препо-
давать в нашу среднюю школу математику. 
Так и проработала здесь больше тридцати 
лет. Шла по улице, каждый второй — ее уче-
ник. А в этом году у нее случился юбилей. 
Все на самоизоляции, поэтому учительница 
решила собрать у себя дома только самых 
близких людей. 

На юбилей к Марине Сашковой при-
шел председатель плодосовхоза, коллеги-
учителя, родственники, соседи. 

— Неправда, что они шумели. Это был 
семейный праздник. Отмечали тихо. Все 
было прилично. За праздничным столом 
собралось много людей в возрасте. Какая 
там могла быть гульба и попойка? Просто 
им не повезло с соседом. 

Как рассказали нам жители Приэтокско-
го, они всегда старались обходить стороной 
Александра Тупаева. 

— Он постоянно был пьяный, вел себя 
неадекватно. Мы его боялись, — рассказыва-
ет Татьяна, живущая по соседству. — У него 
была какая-то нездоровая тяга к оружию. Он 
мог, например, появиться на улице с ружьем 
— «воздушкой». Мы тут же все разбегались. 

Потому что неизвестно, куда прилетит пла-
стиковая пуля-шарик. Помню, когда мы еще 
были детьми, играли во дворе, он подошел, 
стал что-то рассказывать про ВДВ, решил 
показать ребятам приемы карате и попал 
одному мальчику по носу. Тогда-то и стали 
все сторониться дядю Сашу. 

Про Тупаева в округе говорят одно: 
сильно пьющий, асоциальный элемент. Он 
не был в «горячих точках». К «афганцам» 
он не относился. И в Чечне в силу возрас-
та (сейчас местному хулигану и дебоширу 
67 лет) воевать не мог. А вот в местах «не 
столь отдаленных» успел побывать. Отси-
дел за нелегальный оборот оружия и угрозу 
убийством.

В тот день, 10 мая, Александр Тупаев, 
по рассказам местных жителей, с утра уже 
хорошо «принял на грудь», весь день гонял 
по дому жену. Потом выскочил с ножом на 
улицу. Ему показалось, что сидящий на ла-
вочке во дворе соседский паренек болен 
коронавирусом. Тупаеву, по рассказам со-
седей, в последнее время вообще многое 
мерещилось. Когда допивался до «белочки», 
у него начинались галлюцинации. В данном 
случае ему привиделось, что больной парень, 
несущий, по его мнению, заразу, заскочил 
к соседям. Он бросился к ним во двор, где 
отмечала день рождения хозяйка дома. 
Откуда-то у него взялась ручная граната 
РГД-5. Рывок — бросок — взрыв.

— Граната взорвалась под столом. Слава 
Богу, что она оказалась не слишком мощной, 
иначе бы все погибли. Крепкая крышка стола 
сдержала удар, — рассказывает Татьяна. 
— А вот ноги у многих вообще оказались 
«в мясо». 

За столом было 19 человек. Из них 12 
получили ранения. Семерым потребова-
лась госпитализация. Сильно пострадала 
и именинница. 

Жители поселка сейчас переживают за 
здоровье Марины Васильевны. Говорят, что 
она учитель от Бога. Преподавала матема-
тику по уникальной методике, выпустила 
немало серебряных и золотых медалистов. 
Была признана «Самой классной классной». 
У многих дома хранятся подарки от Марины 
Васильевны, которая увлекается вышивкой 
бисером. 

А Тупаеву желают только одного — 
«сгнить на зоне». При его привычках — по-
желание вполне осуществимо. Когда его 
задержали после произошедшего, он не в 
состоянии был даже внятно говорить и едва 
держался на ногах. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

гРаНата В пОДаРОк На ЮБИлЕй
уголовник взорвал 19 человек, отмечающих день 
рождения, из страха перед коронавирусом
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